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Alcaldía Distrital de Riohacha declara calamidad 
pública por ola invernal
El concepto se emite en Consejo Extraordinario de Gestión del Riesgo, luego de analizar el estado actual 
de las afectaciones en la zona rural y urbana del Distrito de Riohacha

Teniendo en cuenta las 
fuertes lluvias que han azota-
do al Distrito de Riohacha en 
las últimas semanas, la admi-
nistración convocó a un Con-
sejo Extraordinario de Gestión 
del Riesgo, para evaluar las 
afectaciones y emitió un con-
cepto favorable para que el Al-
calde de Riohacha José Ramiro 
Bermúdez Cotes declare la ca-
lamidad pública por Ola Inver-
nal que ha afectado a 7000 
familias en el Distrito.

Actualmente, en la zona ur-
bana los barrios que presentan 
afectaciones son: La Mano de 
Dios, 31 de Octubre, María Eu-

genia, 7 de Agosto, Los Cere-
zos, La Cosecha, José Antonio 
Galán, Nuevo Horizonte, Ma-
jayura I, El Prado, La Unión, Ca-
ribe, La Conquista, San Judas 
1  y 2, Villa los deseos, Brisas 
del Mar, Brisas del Norte, Villa 
Jaime, Los Remedios, Camilo 
Torres, Los Olivos, Nazaret, Las 
Tunas, La Paz, Comunitario, 
Los Mangos, Aeropuerto, Las 
Mercedes, La Esperanza, 15 
de Mayo, Nuevo Milenio,  Ran-
chería, Villa del Sur, Belén Cu-
riel, La Gloria de Dios y Nuevo 
Jerusalén.

Y las comunidades indí-
genas asentadas en sectores 

aledaños al Río Ranchería, a 
las salidas a Valledupar, Mai-
cao, Santa Marta y la calle 40, 
también presentan serias afec-
taciones producto de la ola in-
vernal.

Por su parte, la Coordina-
dora de la Oficina de Unidad 
Nacional de Gestión del Riesgo 
de Desastres, Shirley Iguarán 
se refirió a las medidas que to-

mará la administración, "Aho-
ra viene la construcción del 
plan de acción, determinar las 
obras para atender en los pun-
tos críticos que tenemos en el 
Distrito de Riohacha, tanto en 
la zona urbana como rural’, ex-
plicó la funcionaria.

La administración Distrital 
viene actuando desde que ini-
ció la ola invernal; atendiendo 

las zonas que han sido más 
afectadas, ayudando a evacuar 
el agua a través de motobom-
bas en algunas calles y vivien-
das inundadas por los fuertes 
aguaceros que no han dado 
tregua en estos últimos meses.

Es preciso anotar, que Rio-
hacha adolece de un alcan-
tarillado pluvial robusto que 
permita evacuar la cantidad de 
agua que genera este fenóme-
no climático.

Sin embargo, el Alcalde y su 
equipo han estado atendiendo 
y apoyando a las zonas y fa-
milias afectadas, así como lle-
vando soluciones pertinentes 
desde las capacidades de la 
Alcaldía.

Cabe destacar que, entre 
las soluciones estructurales 
previstas por el gobierno Distri-
tal, está el proyecto que se ha 
presentado ante el gobierno 
nacional para el alcantarillado 
pluvial, que consta de tres eta-
pas, de las cuales la primera ya 
tiene viabilidad y se está ges-
tionando la financiación de las 
otras dos etapas, con lo que se 
podría reducir los riesgos de 
inundaciones.

ACTUALIDAD POLÍTICA

El Alcalde y su equipo han estado atendiendo y apoyando a las zonas y familias 
afectadas.

Joven profesional de
Riohacha, fue nombrada como 

asesora del Ministerio de
Vivienda, Ciudad y Territorio

Se trata de Erenia Palmarroza Bruges, quien ya se 
posesionó ante la ministra Catalina Velasco.

Este jueves 10 de noviembre, tomó 
posesión la joven riohachera Erenia 
Palmarroza Brugés, quien ante la mi-
nistra de Vivienda, Ciudad y Territorio, 
Catalina Velazco, firmó el decreto de su 
nombramiento e inició labores en esta 
importante cartera.

Con este nombramiento se le da una 
importante oportunidad a la juventud 
guajira de poder trabajar en el gobierno 
nacional que lidera Gustavo Petro Urre-
go, y en un ministerio de singular im-
portancia para el desarrollo urbano del 

país, especialmente para La Guajira.
Hay que señalar que Erenia Palma-

rroza Bruges, es hija de Alberto Palma-
rroza y Emma Bruges Guerra, quienes 
desde hace mucho tiempo vienen des-
empeñándose como activos líderes so-
ciales del Distrito, “Nos llena de mucha 
felicidad que mi hija Erenia Palmarrosa 
Brugés, se posesione como asesora del 
ministerio de Vivienda, Ciudad y Terri-
torio, estamos seguros que desde ahí, 
contribuirá mucho a Colombia y al pue-
blo guajiro” expresó su padre.

https://guajiranews.com/wp-content/uploads/2022/10/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-29-de-octubre-Edicion-019.pdf
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Durante la mesa de segui-
miento y vigilancia a la gestión 
del riesgo de desastres en los 
municipios de La Guajira,  con 
la Procuraduría General de la 
Nación, Alcaldías Municipales y 
la Dirección Nacional de Bom-
beros de Colombia,  el Secre-
tario de Gobierno, Javier Ripoll,  
dio a conocer las importantes 

gestiones que se adelantan  
para el fortalecimiento de los 
cuerpos de bomberos en el de-
partamento.

Actualmente se encuentra 
en ejecución el  proyecto de 
construcción de las estacio-
nes de bomberos de Fonseca, 
Villanueva, Riohacha y Uribia y 
su respectiva dotación de equi-

pos, inversiones que le apun-
tan al fortalecimiento de las 
capacidades para la prestación 
de servicios que adelantan los 
cuerpos bomberiles, lo que se 
suma a la adecuación de in-
fraestructura de la estación de 
El Molino.

Durante la reunión se ana-
lizaron aspectos clave  para  

garantizar que los entes  terri-
toriales incluyan en sus políti-
cas, estrategias, proyectos e 
instrumentos de planificación,  
la gestión integral del riesgo 
contra incendios y rescates. 
El espacio también sirvió para 
brindar  capacitación y esta-
blecer  compromisos para que 
los Alcaldes con apoyo de los 
bomberos presten un servicio 
eficiente, efectivo y continuo 
para la atención a emergencias 
en cada uno de los municipios 

del Departamento.
En el encuentro la Dirección 

Nacional de Bomberos  presen-
tó su informe de gestión corres-
pondiente a La Guajira, dando 
a conocer el progreso, pero 
también visibilizando las nece-
sidades que demanda la ciuda-
danía en atención de emergen-
cias; la entidad por su parte, ha 
invertido aproximadamente 5 
mil 200 millones de pesos en 
modernización de la institución 
en esta zona del país.

Gobernación de La Guajira adelanta gestiones para 
el fortalecimiento de Cuerpos De Bomberos del
departamento

Con una inversión aproximada de 14 mil 200 millones de pesos, la administración departamental aumen-
ta las capacidades operativas de esta institución.

Javier Ripoll, Secretario de Gobierno (e).

En debate de control en el Concejo de Riohacha,
Distrito declaró que se está trabajando para mejorar 
sistema de alcantarillado y aguas servidas

En un debate de control 
que tuvo como proponente al 
concejal Charles Aguilar Medi-
na en compañía de Sandy Toro, 
los funcionarios de la Adminis-
tración Distrital, contratistas 
de obra y empresa prestado-
ra de servicio ASAA, aclararon 
ante la plenaria, líderes, ediles 
y presidentes de junta que se 
están haciendo los trabajos 
con pocos recursos para mejo-
rar la situación que se presen-
tan en las avenidas y barrios 
inundados de la ciudad luego 
de las precipitaciones que se 
han presentado, lo que dificul-
ta avanzar en la ejecución de 
las obras.

En este debate en el con-
cejo se contó con la presencia 
del secretario de Infraestructu-
ra, Keider Freyle, el de educa-
ción, Jesús Herrera, el director 
de servicios públicos, Oscar 
Junco, directora de población 
vulnerable, Ivanis Rodríguez, 
el contratista de la obra de la 
calle 27, Wilke Socarras, el in-
terventor de la obra, Enrique 
Sirman y funcionarios de la 
empresa ASAA, además, de to-
dos los líderes y ediles quienes 
habían solicitado que se reali-
zara este debate para conocer 
de ellos qué está pasando con 

las obras y por qué esto estaría 
generando que algunos barrios 
de la comuna 5 y 7 estén inun-
dados.

Ante esta situación se llega-
ron a cinco conclusiones que 
podrían mejorar la situación y 
aliviar las inquietudes de los 
habitantes de estos barrios 
afectados, entre lo que resal-
tó la necesidad del Distrito 
de un Plan Maestro de Aguas 
Residuales y Aguas Servidas, 
“dentro de este plan se busca 
diseñar los cinco kilómetros 
de solución con la acometida 
a lo largo y ancho del Distrito, 
pudiendo generar un nuevo 
trazado para la expansión ur-

bana y también tener presente 
trabajar un colector mixto para 
el Distrito”, manifestó Aguilar 
Medina.

Ante el debate entre los 

funcionarios, concejales y líde-
res, se dejó clara la posibilidad 
de declarar al Distrito en emer-
gencia por la situación que se 
ha presentado por las lluvias, 
“con esto se daría la potestad 
a la Administración Distrital 
para trabajar de forma urgente 
y con mayor libertad adminis-
trativa las afectaciones y las 
posibles soluciones para estos 
sectores afectados por la si-
tuación de las precipitaciones 
en la capital de La Guajira”, 
explicó el concejal proponente.

Asimismo, otro de los pun-
tos establecidos en el debate 
en el concejo, fue la interven-
ción de impacto de unas “bai-

pás” que se están haciendo 
entre manjoles habilitados 
entre el sector del barrio ‘Los 
Mangos’ hasta la calle 27 para 
desaguar toda el agua que se 
está represando, “se quedó 
claro por parte del contratista y 
el secretario de infraestructura 
que la obra que se encuentra 
suspendida y con gran parte 
culminada, no tiene nada que 
ver con las afectaciones que 
tiene la comunidad, lo que 
quedó evidenciado por los fun-
cionarios”.

Aguilar Medina, manifestó 
que de parte de la Adminis-
tración Distrital se comprome-
tieron en 1.700 millones de 
pesos para solucionar proble-
mática del recolector que está 
en la calle 15 hasta doblar la 
calle 30 para el barrio Las Tu-
nas, “también el Distrito tiene 
una gran necesidad del POT, 
del cual no se ha tenido clari-
dad ya que está paralizado por 
parte de la Administración y 
que es necesario tenerlo para 
contribuir en la solución de los 
problemas que hoy nos afec-
tan y así tener herramientas 
que nos permitan buscarle so-
lución inmediata a las dificul-
tades, así se podría actuar si 
contáramos con ese plan”.

Charles Aguilar Medina, concejal.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Los militantes del Pacto 
Histórico en el Distrito 
de Riohacha, marcharán 
el próximo martes 15 de 
noviembre

¿Será verdad que mañana 
se mueve el Gobierno
Distrital en pleno, en la 
Institución Educativa
María Doraliza de López?

La problemática del
sistema de acueducto del 
corregimiento de Monguí, 
se está solucionando

En señal de respaldo y con 
motivo que Gustavo Petro 
Urrego cumplirá 100 días de 
haberse posesionado como 
presidente de la República de 
Colombia.
Hay que señalar que para esta 
marcha los mismos militantes 
del Pacto Histórico, convoca-
ron a una reunión para tratar 
todo lo relacionado con la or-
ganización y el recorrido por 
diferentes calles de la capital 
de La Guajira.
El Pacto Histórico en el Distri-
to de Riohacha lo componen 
el Polo Democrático Alterna-
tivo, Mais, Colombia Humana, 
Unión Patriótica, entre otros.
¡Y no me digas más!

Porque los ediles de la Comuna Seis 
han programado un Consejo Comuni-
tario y se espera la presencia del alcal-
de José Ramiro Bermúdez Cotes y los 
miembros del gabinete.
También fueron invitados los gerentes 
de las empresas ASAA, Air-e e Intera-
seo.
Se van a tratar temas relacionados con 
la problemática social de 16 barrios 
que conforman la Comuna Seis.
Entre ellos: seguridad, servicios públi-
cos domiciliarios incluyendo la energía 
eléctrica, entre otros.
Este Consejo Comunitario se iniciará 
mañana sábado a partir de las tres de 
la tarde, en la Institución Educativa 
María Doraliza de López.
¿Será qué asistirá el alcalde?
¿Será qué asistirán los secretarios del 
despacho?
¡Habrá que esperar!

Por parte del gobierno distrital 
ante los problemas de la sedi-
mentación del pozo profundo. 
De esta manera, no solamente se 
arregló el problema del cheque 
de la turbina, sino que la norma-
lidad con relación al orden públi-
co se logró controlar por parte 
de las autoridades del gobierno 
del Distrito de Riohacha.
De acuerdo a lo anunciado por el 
presidente de la junta de Acción 
Comunal del corregimiento de 
Mongui, Elver Levette, el servicio 
de agua en los respectivos hoga-
res se normaliizara entre lunes y 
martes de la próxima semana.
¡Y no me digas más!

El registrador nacional del 
Estado Civil, Alexander Vega 
Rocha, informó que el pasado 
sábado, 29 de octubre, inició 
el calendario electoral para 
estas elecciones con la inscrip-
ción de ciudadanos para votar, 
el cual se extenderá hasta el 
29 de agosto del 2023. 

Es de recordar que deben 
inscribir su cédula aquellos 
ciudadanos que cambiaron 
su lugar de residencia o que 
hayan regresado al país, así 
como los extranjeros residen-
tes en Colombia (mínimo 5 
años de residencia) que quie-
ran participar en esta jornada 
electoral y que tengan cédula 
de extranjería con categoría de 
residente vigente expedida por 
la autoridad competente. 

El trámite de inscripción 
se podrá realizar en cualquier 
sede de la Registraduría a nivel 
nacional, de lunes a viernes en 
el horario de 8:00 a. m. a 4:00 
p. m., presentando la cédula 
amarilla con hologramas, la cé-
dula digital en su versión física 
o desde el dispositivo móvil o 
la cédula de extranjería. 

El pasado sábado, 29 de 
octubre, también inició el regis-
tro de comités inscriptores de 
grupos significativos de ciuda-

danos, movimientos sociales 
y de comités independientes 
promotores del voto en blanco, 
este proceso se extenderá has-
ta el 29 de junio del 2023. 

Igualmente, el 29 de junio 
del 2023 iniciará el período de 
inscripción de candidatos para 

las elecciones territoriales y 
finalizará un mes después, es 
decir, el 29 de julio del 2023, 
tres meses antes de las elec-
ciones.

El registrador nacional del 
Estado Civil anunció que para 
las elecciones territoriales 

2023 la entidad instalará en 
La Guajira 196 puestos de vo-
tación, entre ellos 136 rurales 
y 60 urbanos. 

Además, para el proceso 
electoral, la península contará 
con Villanueva como municipio 
zonificado, con 4 puestos de 
votación ubicados en: Colegio 
El Gol carrera 8 # 3A – 09, 
Colegio María Auxiliadora ca-
lle 17A # 8 – 111, Colegio Los 
Fundadores calle 16 # 2 - 49 y 
el Colegio Roque Alba calle 14 
# 15 – 90. En total La Guajira 
tiene 7 municipios zonificados 
entre ellos Riohacha, Maicao, 
Manaure, Uribía, Fonseca, San 
Juan del Cesar y Villanueva. 
Cabe resaltar, que la capital 
del departamento es el muni-
cipio con mayor cantidad de 
puestos de votación con 52, 
seguido de San Juan, Uribía y 
Maicao. 

Finalmente, el Registrador 
Nacional informó que se ins-
talarán aproximadamente 120 
000 mesas de votación, sin 
embargo, es de advertir que el 
número de puestos y mesas de 
votación definitivas se darán a 
conocer el próximo año, una 
vez se procese el censo electo-
ral y se determine el potencial 
de ciudadanos por mesa.

La Guajira cuenta con 196 puestos de votación 
para las elecciones territoriales 2023
La Registraduría Nacional del Estado Civil instalará 1227 nuevos puestos de vota-
ción para las elecciones territoriales del 2023, respecto a los mismos comicios del 
2019. El número de mesas de votación será de aproximadamente 120 000.

Con relación a las elecciones del año 2022, el incremento de puestos de 
votación será de 554 (431 urbanos y 123 rurales).

http://www.instagram.com/guajiranews
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EL CONGRESITO

El ex diputado
Idelfonso Medina
Romero, fue postulado
al premio honor al 
mérito al egresado de 
la Universidad Simón
Bolívar

Se pasa el tiempo, está 
que se acaba este año y 
de aquello nada

Las Cumbiamberas de 
Riohacha se van de fiesta 
en este puente "Emiliani"

Una joven profesional 
nacida en el Distrito de 
Riohacha, llega al
Ministerio de Viviendas, 
Ciudad y Territorio

Se trata de Erenia Palmarroza 
Bruges, quien ya se posesiono 
ante la ministra Catalina Ve-
lasco.
Con este nombramiento se le 
da una importante oportuni-
dad a la juventud guajira de 
poder trabajar en el gobierno 
nacional que lidera Gustavo 
Petro Urrego, y en un minis-
terio de singular importancia 
para el desarrollo urbano del 
país.
Hay que señalar que Erenia 
Palmarroza Bruges, es hija de 
Alberto Palmarroza y Emma 
Bruges Guerra, que desde hace 
muchos años son militantes 
de la izquierda colombiana.
¡Y no me digas más!

Nos referimos al proceso que se 
inició para que en Villanueva se 
pudiera realizar un proceso elec-
cionario en las urnas con posi-
bilidades de una revocatoria del 
mandato al alcalde Carlos Alber-
to Barros Mattos.
Los miembros del comité pro 
revocatoria, al parecer, hicieron 
casi todos los trámites ante el 
Consejo Nacional Electoral y la 
misma Registraduría Nacional 
del Estado Civil, pero hasta el 
momento se desconoce a fondo 
la suerte de este proceso ampa-
rado por la Constitución Nacio-
nal y las leyes.
Hay que señalar que el tiempo 
avanzó y ya Carlos Alberto Ba-
rros Mattos, está entrando en 
la recta final de su mandato que 
termina el 31 de diciembre de 
2023.
¡Habrá que esperar!

Claro, porque van viajando rumbo a 
la ciudad de Tibasosa, departamento 
de Boyacá.
Participaran del Festival y Reinado 
Nacional de la Tercera Edad y la 
Salud. La candidata por el departa-
mento de La Guajira, es Ana Aragón 
Peñaloza.
Hay que señalar que las Cumbiam-
beras de Riohacha desde hace varios 
años se convirtieron en embajado-
ras de esta región del país, en even-
tos de orden cultural tanto a nivel 
nacional como internacional. En ese 
sentido, se han ganado numerosos 
premios y la admiración de la gente 
de las ciudades colombianas en don-
de participan llevando un mensaje 
de paz y confraternidad del pueblo 
riohachero y guajiro.
También se anota que la presidenta 
de la organización Cumbiamberas 
de Riohacha es la Psicóloga, Merce-
des Quintero de Maya.
Buen viaje a tierras boyacenses.
¡Y no me digas más!

El secretario de gobierno (e) 
del departamento de La Guaji-
ra, Javier Ripoll Parejo, en una 
entrevista exclusiva para este 
medio, pidió a las autoridades 
tradicionales wayuu, quienes 
son líderes en sus comunida-
des y rancherías, aportar toda 
la información necesaria a los 
investigadores para dar con la 
captura de los responsables 
de diferentes atracos en las 
vías y los que ocasionaron la 
muerte de un turista del inte-
rior del país.

Asimismo, Ripoll Parejo, in-
formó que se estará realizando 
en los próximos días un conse-
jo extraordinario de seguridad 
con todas las instituciones que 
conforman la fuerza pública 
para abordar a profundidad 
estos temas de inseguridad en 
los tramos viales de 4 vías – 
Uribia y Maicao – Albania, “en 
estos momentos se están rea-
lizando labores investigativas 
por las autoridades competen-
tes a quienes les exigimos dar 
esclarecimiento pronto a ca-

sos que están pendientes en 
La Guajira, entre esos el más 
reciente, donde murió un turis-
ta antioqueño”.

El Secretario de Gobierno 
señaló que a través del conse-
jo extraordinario de seguridad 
que se convocará, se diseña-
rán acciones para garantizar 
seguridad en las vías, “vamos 
a reforzar todos los puntos de 
seguridad donde se implemen-
tarán varias caravanas por la 

vida con el apoyo de la Policía 
y Ejército Nacional, sobre todo, 
en estos sectores que han sido 
focalizados por las autorida-
des como zonas criticas y de 
alto riesgo delincuencial”.

Ripoll Parejo, manifestó 
que se está trabajando por la 
seguridad en los 15 municipios 
del departamento para contra-
rrestar la ola de delincuencia 
que quiere incrementarse en 
La Guajira, “hemos estado en 

constante comunicación con 
los alcaldes y secretarios de 
gobierno de cada municipio 
para trabajar de manera arti-
culada con la fuerza pública, 
asimismo, en los consejos de 
seguridad estamos plantean-
do las estrategias para la tem-
porada decembrina y con la 
Fiscalía vamos a revisar para 
ver en qué se ha avanzado con 
los casos que se han presen-
tado”.

Por último, el secretario de 
gobierno encargado del Depar-
tamento, Javier Ripoll Parejo, 
reiteró a la ciudadanía en ge-
neral, que si aportan informa-
ción o datos de los delincuen-
tes, se hacen más efectivas las 
acciones de la Policía y Fiscalía 
para las capturas, “desde la 
Administración Departamen-
tal estamos aunando esfuer-
zos para garantizar seguridad 
en todo el territorio guajiro, el 
compromiso es con la ciudada-
nía y los turistas que llegan a 
conocer el departamento”.

Gobierno Departamental pide a autoridades
wayuu brindar información para capturar 
a atracadores en las vías de La Guajira

Javier Ripoll Parejo, Secretario de Gobierno (e).

Vías de La Guajira. 

En el marco de la décima tercera ver-
sión del Premio al Mérito Empresarial 
y egresados. Por el mérito empresarial 
fueron inscritos 1.949 aspirantes de 
20 departamentos de Colombia, pero 
al final fueron seleccionados 8 ganado-
res que son los siguientes: 
Promigas, Ladys Confecciones, Eco-
petrol, Hospital Universitario San Ig-
nacio, Jorge Segebre, Mariela Vargas 
Osorno y Litoplas.
Con relación al mérito al egresado de 
la Universidad Simón Bolívar de Ba-
rranquilla, Idelfonso Medina Romero, 
ocupó el décimo lugar entre 267 egre-
sados y el honor como el primer puesto 
fue para Carolina Marcillo Varela Psi-
cóloga, Trabajadora Social y Magister 
en Administración de Empresas.
Se recuerda que la Universidad Simón 
Bolívar tiene una importante historia 
en el campo de la educación superior 
de 42 años y su primer rector fue José 
Consuegra Higgins, cuya ceremonia de 
premiación se realizó en el teatro que 
lleva su nombre.
Hay que señalar que Idelfonso Medina 
Romero, agradeció a los directivos de 
la Universidad Simón Bolívar, el haber-
lo postulado a tan importante galardón 
y a los cuales les extendió sus felicita-
ciones al igual que a la ganadora, Caro-
lina Marcillo Varela.
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Cerrejón informa que, 
a partir de hoy y has-
ta el 30 de noviem-
bre de 2022, se 
encuentra abierta 

la convocatoria para quienes 
deseen participar en su pro-
grama de Formación Dual, el 
cual proporciona aprendizaje 
teórico y práctico en ambientes 
laborales dentro de la compa-
ñía. Esta iniciativa, desarrolla-
da por tercer año consecutivo 
en convenio con el SENA, bus-
ca reclutar 75 personas, entre 
febrero y mayo del 2023, para 
la formación en operación de 
equipo minero.

La convocatoria está di-
rigida a bachilleres que no 
tengan aún titulación de for-
mación técnica o tecnológica 
en el SENA; que no estén ac-
tualmente inscritos en el SENA 
para programas de formación 
técnica o tecnológica; que no 
hayan tenido anteriormente un 
contrato de aprendizaje con 
Cerrejón y que no sean profe-
sionales.

Cerrejón se une nuevamen-
te a Comfaguajira para realizar 
una convocatoria presencial, 
y estará en Albania el 21 de 
noviembre en el polideportivo 
municipal; en Hatonuevo el 22 

de noviembre en la casa de 
la cultura; en Barrancas el 23 
de noviembre en la plaza prin-
cipal; el 24 de noviembre en 
el colegio de Tamaquito II; en 
Maicao el 29 de noviembre en 
la oficina de Comfaguajira y en 

Uribia el 30 de noviembre, en 
la oficina de Comfaguajira.

“Con la formación dual 
combinamos el ambiente em-
presarial con las acciones de 
aprendizaje, de manera que 
los estudiantes puedan apren-

der mientras trabajan. En 
este tipo de programas hemos 
patrocinado a más de 500 
estudiantes. Nos sentimos 
muy orgullosos de que, desde 
nuestra política de Equidad, 
hemos podido recibir cada vez 

más mujeres para programas 
que típicamente habían sido 
desarrollados por hombres, 
además de que estamos fo-
mentando la empleabilidad 
en nuestra área de influencia. 
Así mismo,  apalancamos la 
formación y el desarrollo de 
la juventud garantizando así 
una experiencia profesional  
que aumenta su competitivi-
dad en el mercado laboral”, 
concluyó Juanita Bejarano, vi-
cepresidenta de Recursos Hu-
manos y Servicios de Cerrejón.

El programa de Formación 
Dual de Cerrejón tiene como 
propósito formar personas del 
área de influencia directa de la 
empresa, a través de un pen-
sum teórico-práctico dictado 
por el SENA, en el que desa-
rrollen competencias y habili-
dades en operación de equipo 
minero, bajo los más altos es-
tándares de salud y seguridad 
de la industria.

Cerrejón está comprometi-
da con la equidad y la inclusión 
en sus procesos de recluta-
miento, por lo cual tendrán pre-
lación mujeres, personas per-
tenecientes a la etnia wayuu y 
personas nacidas y/o residen-
tes en el área de influencia de 
la compañía.

Una grata visita recibió el 
municipio de La Jagua del Pi-
lar, en las instalaciones de la 
biblioteca Beatriz Durán, dón-
de el Ministerio de Cultura, las 
Artes y Saberes, a través del 
plan nacional de música para 
la convivencia,  hizo entrega 
de 17 instrumentos musica-
les,  por medio de la Fundación 
Canto para la Vida y sus repre-
sentantes Raquel Saavedra y 
Juan Camilo Herrera, quienes 
se mostraron complacidos por 
esta importante dotación.

Todo con el fin de apoyar a 
los niños, las niñas y adoles-
centes en su formación como 
artistas,  para practicar y me-
jorar sus habilidades, desde la 
Escuela de música del munici-
pio. El alcalde  Waldin Soto Du-
rán, destacó el trabajo articula-
do, con el Ministerio y todas las 
estrategias que han favorecido 
al municipio de La Jagua del 
Pilar.

5 Acordeones, 2 guachara-
cas, 1 guitarra, 3 cajas, 1 gui-
tarrillo con Cartilla, 1 bajo eléc-
trico con su amplificador, 1 kit 
de limpieza de instrumentos y 
accesorios musicales, recibie-
ron los niños, niñas y adoles-
centes Jagüeros acompañados 

de la secretaria de Educación; 
Adriana Cristina Bello y el se-
ñor alcalde.

Este es un trabajo articula-
do con la Fundación Canto por 
la Vida, para seguir fortalecien-
do los procesos culturales, que 
se llevan a cabo y desde  dón-

de seguiremos Sembramos 
Oportunidades.

Cerrejón abre convocatoria para atraer personas 
a cursar su programa de formación para equipo 
minero

La Jagua del Pilar, recibe instrumentos musicales, 
por parte del Ministerio de Cultura

Programa Formación Dual.

5 Acordeones, 2 guacharacas, 1 guitarra, 3 cajas, 1 guitarrillo con Cartilla, 1 bajo eléctrico con su amplificador, 1 kit de limpieza de instrumentos y acce-
sorios musicales, recibieron los niños, niñas y adolescentes Jagüeros
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Malteser Internatio-
nal Americas, con el 
respaldo financiero 
de Cooperación Ale-

mana y Christian Blind Mission 
(CBM), además de su socio im-
plementador, la Asociación de 
Biólogos de la Universidad del 
Atlántico (Abiudea), presentó 
los avances y resultados del 
diagnóstico en la reducción in-
clusiva del riesgo de desastres 
con enfoque de discapacidad 
DIDRR- por sus siglas en in-
glés.

El proyecto busca visibilizar 
y fortalecer a más de 30 orga-
nizaciones de personas con 
discapacidad (OPS), especial-
mente en zonas rurales de La 
Guajira y el Magdalena, para 
que esta población mejore su 
planificación en la gestión del 
riesgo de desastres, así como 
reducir la dificultad de acceso 
a instalaciones comunitarias, 
la carencia de sistemas de 
transporte inclusivos y propor-
cionar el conocimiento y las he-
rramientas para una evacua-
ción en caso de emergencia.

En su intervención, Ricardo 
Tapia, director país de Malte-
ser International Americas, 
afirmó que “Tener una disca-
pacidad es otro de los factores 

que hacen mucho más riesgo-
so enfrentarse a un desastre 
natural, dada la serie de des-
igualdades que la discapaci-
dad imprime en la cotidianidad 
de quienes viven con ella, es-
tamos planteando acciones de 
prevención incluyentes como 
es la intervención de áreas 
comunitarias para mejorar el 
acceso o evacuación”.

Esta iniciativa busca bene-
ficiar a más de 629 personas 

directas y 3.145 indirectas en 
36 comunidades rurales de 
15 corregimientos, entre esos 
Juan y Medio, Tomarrazón, 
Cotoprix, Las Palmas, Matitas, 
Punta de los Remedios, Gua-
chaca y otras ubicadas cerca 
de los municipios de Riohacha 
y Santa Marta.

Para Yazmín Gómez, coor-
dinadora del proyecto DIDRR, 
se busca promover, proteger 
y asegurar los derechos y la 

inclusión de las personas con 
discapacidad y/o limitaciones 
en emergencias y desastres en 
zonas rurales en Colombia.

Asegura además que “Esta 
es una iniciativa de la red de 
Cooperación Internacional DI-
DRR que promueve la partici-
pación de personas con disca-
pacidad y/o limitaciones y sus 
familiares, institucionalidad 
pública, organizaciones no gu-
bernamentales, instituciones 

responsables de la gestión del 
riesgo, sociedad civil, entre 
otra”.

Una de las metas del pro-
yecto es buscar la inclusión 
de la población discapacitada 
en los planes de prevención, 
recuperación y reconstruc-
ción a mediano y largo plazo, 
en la planificación de planes 
de emergencias de sus loca-
lidades, con el que se puede 
incorporar medidas inclusivas 
para hacer frente a desastres 
futuros.

“Para nosotros ha sido muy 
beneficioso el proyecto y, sobre 
todo, para las personas con 
discapacidad, debido a que ha 
mejorado la movilidad. Doy las 
gracias porque a través de este 
proyecto ayudaremos a las 
personas en condición de dis-
capacidad de mi comunidad, 
fortaleciendo y disminuyendo 
sus necesidades”, manifestó 
Kendris Amaya, beneficiario.

A manera de cierre, se rea-
lizó un conversatorio con invi-
tados conocedores del tema, 
donde se debatió acerca de 
cómo generar capacidades y 
asegurar los derechos y la in-
clusión de las personas con 
discapacidad y /o limitaciones 
en emergencia de desastres.

Organizaciones suman esfuerzos para la inclusión 
de personas con discapacidad en la reducción del 
riesgo de desastres

Yuli Johana Toro Cárdenas, directora académica de la Especialización en 
Resolución de Conflictos

Con el fin de renovar 
el registro calificado 
de la Especializa-
ción en Resolución 
de  Conflictos de la 

Facultad de Ciencias Sociales 
y Humanas, la Universidad de 
La Guajira recibió visita de los 
pares académicos designados 
por el Ministerio de Educación 
Nacional (MEN) Rafael Gonzá-
lez Pardo, magíster en Territo-
rio, Conflicto y Cultura y Juan 
Fernando Contreras Ortiz, po-
litólogo y magíster en Ciencia 
Política, en Gobierno y Cultura 
de las Organizaciones.

El espacio que se realizó en 
modalidad virtual, inicio con la 
presentación de Yuli  Johana 
Toro Cárdenas directora aca-
démica del posgrado, quien ex-
plicó las condiciones curricula-
res del programa. En su aporte 
destacó que “la Universidad de 
La Guajira  implementa herra-
mientas para la preparación 
de profesionales que desem-
peñan trabajos comunitarios 
y aborda mecanismos alterna-
tivos para la construcción de 
paz, en las actividades de ne-
gociación política, económica 
y social”. 

Asimismo señaló que el 
objetivo principal de la oferta 
académica, es contribuir al de-
sarrollo del país y a la solución 

pacífica de los problemas que 
presentan los individuos en la 
sociedad. “El programa va di-
rigido a profesionales de cual-
quier disciplina y nacionalidad, 
donde el graduado es capaz 
de diseñar, proponer, analizar, 

diagnosticar y emitir conceptos 
profesionales sobre el estado 
de los conflictos y sus posibles 
soluciones”, enfatizó.

Por su parte, Jahina Johelis 
López Gutiérrez docente del 
seminario técnico de investiga-

ción y comité curricular, habló 
de la denominación, justifica-
ción y la presentación de los 
aspectos curriculares y resal-
tó que es el único posgrado 
donde se tienen en cuenta las 
características poblacionales 
del departamento de La Guaji-
ra, en el que según las cifras 
del DANE (2018), se establece 
que el 94.1% es wayuu, para 
un 48% de la población del de-
partamento; 3.3% wiwa, 1,7% 
kogui y 1% otros pueblos.   

Durante su intervención la 
profesora puntualizó las nece-
sidades nacionales y locales de 
la pertinencia de la denomina-
ción para las áreas de estudio: 
vulneración de los derechos 
humanos, desigualdad social, 
necesidades básicas insatis-
fechas, violencia sociopolítica 
y con ella el posconflicto, mi-
grantes, retornados, diversidad 
sexual, violencia de género, re-
conocimientos de los derechos 
de la comunidad LGBTIQ+, 
narcotráfico, contrabando, en-
frentamientos entre wayuu y 
otras problemáticas más que 
requieren de la participación 
de los profesionales formados 
en la especialización.

En relación al tema, Milvia 
José Zuleta Pérez decana de la 
Facultad de Ciencias Sociales 
y Humanas manifestó que la 

especialización en Resolución 
de Conflictos se encuentra ar-
ticuladas con los programas 
Trabajo Social, Psicología y De-
recho. Agregó también que se-
gún el Acuerdo 013 del 2021, 
donde se definen los linea-
mientos para la identificación, 
configuración, formulación y 
evaluación de los resultados 
de aprendizajes, los profeso-
res aportan al mecanismo de 
estudio de los estudiantes de 
la especialización.

Convienen anotar que en la 
reunión participaron directivos 
de la institución como Pilar Po-
marico Pimienta, vicerrectora 
académica; Carlos Mario Már-
quez López, vicerrector de In-
vestigación y Extensión; Milvia 
José Zuleta Pérez, decana de 
la Facultad de Ciencias Socia-
les y Humanas y Dair Redondo 
Granadillo director de la Ofici-
na de Aseguramiento de la Ca-
lidad.

En el marco de la agenda 
también se realizó un recorrido 
institucional de manera virtual 
por las diferentes instalaciones 
de Uniguajira, para mostrar 
los espacios e infraestructura 
física con la que cuentan los 
estudiantes, docentes y fun-
cionarios para el desarrollo de 
sus actividades académicas y 
administrativas.

Especialización en Resolución de Conflictos de 
Uniguajira recibe visita del MEN

El proyecto busca visibilizar y fortalecer a más de 30 organizaciones de personas con discapacidad (OPS), espe-
cialmente en zonas rurales de La Guajira y el Magdalena.
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Afinia, filial del Grupo EPM, 
tiene como objetivo prioritario 
llevar energía de calidad a los 
habitantes de los 134 munici-
pios donde opera y para esto, 
la compañía ejecuta un plan de 
inversiones en 2022 que con-
templa recursos del orden de 
los 572 mil millones de pesos.

En este sentido el equipo 
técnico realizará este domin-
go 13 de noviembre trabajos 
de mantenimiento preventivo 
a la Línea 748 que conecta a 
las subestaciones Valledupar y 
San Juan en el departamento 
de La Guajira, para los cuales 
la compañía agradece de ante-
mano la comprensión por par-
te de los usuarios. 

Los trabajos se desarrolla-
rán entre las 6:00 a.m. y las 
4:00 p.m., tiempo en el que es 
necesario interrumpir el servi-
cio a los clientes de los munici-

pios de San Juan del Cesar, La 
Jagua del Pilar, Urumita, Villa-
nueva, Distracción, Fonseca y 
El Molino, en el departamento 
de la Guajira; que son atendi-
dos por la empresa Aire-e.

Estas actividades progra-
madas son fundamentales 
para ofrecer a los clientes de 
La Guajira un servicio más con-
fiable y estable.

Afinia recuerda que los 
canales de atención están 
disponibles para atender las 
solicitudes de sus usuarios: la 
Línea Afinia 115 para reportes 
de fallas en el servicio y las lí-
neas 605 3504444 o 01 8000 
919191 para asuntos comer-
ciales; de igual forma pone a 
disposición de los usuarios la 
oficina virtual y el centro de 
atención virtual en www.afinia.
com.co y la aplicación para dis-
positivos móviles Afiniapp.

La Secretaría de Salud y 
Sanidad Pública del mu-
nicipio, en su propósito 
de abrir espacios peda-

gógicos y de aprendizaje, para 
que la comunidad participe en 
los procesos educativos, orien-
tados a la reducción de la mor-
talidad materna, llevó a cabo 
en la  Casa del Adulto Mayor, 
la primera mesa de Diálogo 
del departamento.

Durante la jornada, todos 
los representantes de cada 
gremio, tuvieron espacios para 
compartir experiencias propias 
de la comunidad, al momen-
to de necesitar prestación del 
servicio de salud, barreras de 
acceso y sugerencias de me-
joras, para fortalecer los servi-
cios de salud.

Asimismo, se realizó la 
conformación de la red de ma-
ternidad segura, donde se no-
tificarán los casos puntuales, 
que requieren intervención in-

mediata de las EPS y de su red 
contratada.

Estos espacios de diálogo, 
contribuyen a conocer la diver-
sidad cultural, con la finalidad 

de mejorar el acceso de distin-
tos grupos, a los servicios de 
salud y construir salud intercul-
tural en toda la población.

El evento contó con la pre-

sencia de personal experto en 
temas de maternidad segura 
de la Secretaría Departamen-
tal, comunidades Wayuu y afro-
descendientes, que habitan 

en el municipio, presidentes 
y líderes de juntas de acción 
comunal, así como actores 
del sector salud como son las 
EAPB, ESE e IPS.

Alcaldía de Barrancas realizó primera mesa 
departamental de Diálogo de Saberes

ACTUALIDAD

Con el fin de normalizar la 
cartera de 293 millones de pe-
sos por concepto del servicio 
de energía, el Hospital Santa 
Cruz del municipio de Urumita 
y la empresa Air-e lograron un 
acuerdo de pago.

De acuerdo con la Gerente 
de Air-e en La Guajira, Martha 
Iguarán Daza, la empresa dis-
pone de un equipo profesional 
presto a la atención de gran-
des clientes y adelanta mesas 

de trabajos con el fin de lograr 
estos acuerdos.

También destacó el com-
promiso de la Gerente de la 
entidad de salud, Diana Daza 
Aponte, por su disposición de 
lograr este acuerdo que per-
mite avances en inversiones 
destinadas a optimizar la pres-
tación del servicio de energía.

“Invitamos a todas las enti-
dades oficiales, comerciales e 
industriales del departamento 

a normalizar la cartera con ex-
celentes beneficios. Cada vez 
más entidades normalizan sus 
deudas”, afirmó la Gerente de 
la compañía.

Hospital Santa Cruz de Urumita logró 
acuerdo de pago del servicio de
energía

Afinia desarrollará trabajos preventivos a la
línea que suministra energía a municipios de La 
Guajira

Para optimizar el servicio hay que reparar y renovar la infraestructura deteriorada que recibió Afinia y si 
bien estos trabajos por tantos años de desinversión toman tiempo, las obras están en marcha.

Gerente Hospital de Urumita, Diana 
Daza Aponte.

Estas inversiones en las magnitudes planeadas por Afinia, son las que harán posible que el servicio siga trans-
formándose a un buen ritmo para de esta manera alcanzar prontamente los resultados que la compañía y la 
comunidad esperan.

http://www.afinia.com.co
http://www.afinia.com.co
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El Grupo de Carabine-
ros y Guías Caninos del 
Departamento de Policía 
Guajira adelanta iniciati-
vas importantes en torno 
a la seguridad de los sec-
tores rurales del Distrito 
de Riohacha, para evitar 
que, en sus corregimien-
tos, y veredas se presen-
te afectación a la seguri-
dad ciudadana. 

En los corregimien-
tos de Mongui y Toma-

rrazón, los uniformados 
realizaron patrullajes de 
acompañamientos a los 
ganaderos y visitas fin-
cas, donde brindaron re-
comendaciones a la po-
blación para prevenir el 
delito, especialmente la 
extorsión y el hurto de las 
cabezas de ganado.  

La presencia policial 
en los senderos, promue-
ven el turismo y garantiza 
el tránsito de los resi-

dentes de la zona que se 
desplazan en sus activi-
dades cotidianas. 

El objetivo de estos 
planes es de contribuir 
a la Convivencia y Segu-
ridad Rural, a través de la 
reducción de los fenóme-
nos criminales. 

Los Carabineros de 
la Policía buscan el pro-
greso en los entornos 
rurales, por eso son los 
mejores amigos de los 
campesinos y junto a 
ellos actúan de la mano 
en la prevención y edu-
cación ciudadana, así 
mismo en el desarrollo 
de proyectos productivos, 
mercados campesinos y 
protección del medio am-
biente. 

Los Carabineros y Guías Caninos
patrullan las fincas y senderos
ubicados en zonas rurales de
Riohacha para contrarrestar los
fenómenos delincuenciales 

El Presidente de la Repú-
blica, Gustavo Petro, reveló 
que Francia se comprometió 
a respaldar las iniciativas del 
Gobierno del Cambio, de la re-
forma agraria y de la transición 
energética justa.

El Jefe de Estado habló de 
estos compromisos, al término 
de su agenda de este jueves 
en la capital francesa y de sus 
encuentros con el Presidente 
Emanuel Macron y con la al-
caldesa de la Ciudad Luz, Anne 
Hidalgo.

“Un compromiso concre-
to del Gobierno de Francia y 
del Presidente (Macron) en 
muchos aspectos: participar 
como responsable político, 
que es Francia, con territorio 
en la selva amazónica, del es-
fuerzo que estamos haciendo 
en la propuesta de revitaliza-
ción total de la selva amazó-
nica, como solución a la crisis 
climática, él lo haría como re-
presentante de un Gobierno 
que tiene soberanía sobre un 
aparte en la selva; y llevando a 

la Unión Europea a cofinanciar 
el esfuerzo”, declaró.

Dijo que Francia actuará 
de forma acelerada e intensa 
para respaldar el proceso de 
paz en Colombia, convocando 
a una mesa de donantes para 
cofinanciar la reforma agraria 
en el país.

Sobre la transición energé-
tica justa, el Presidente Petro 
manifestó que Colombia tiene 
el compromiso del gobierno 
francés, a través de sus agen-
cias de cooperación y de sus 
empresas públicas y privadas.

“Es el esfuerzo mundial 
que debemos hacer si quere-

mos realmente superar, hoy, 
el principal problema de la hu-
manidad que es la catástrofe 
climática”, agregó.

Venezuela, ELN y dólar
El Mandatario se refirió a la 
próxima mesa de diálogo sobre 
la situación de Venezuela y que 
se llevará a cabo este viernes 
en París, con su participación, 
y reveló que Francia también 
acompañará los esfuerzos por 
el mejoramiento de relaciones 
del país vecino con el mundo

“Esto pasa por el com-
promiso venezolano de reali-
zar elecciones en 2024, y yo 
agregué, que tiene que haber 
un acuerdo de confianzas mu-
tuas entre las partes y de un 
acuerdo de garantías, de con-
vivencia, cualquiera que sea el 
sector político que gane en las 
elecciones de 2024”, añadió.

Afirmó que en la reunión 
con los líderes de la Organiza-
ción para la Cooperación y el 
Desarrollo (OCDE) coordinó el 
grupo latinoamericano en este 

organismo, cuatro países, para 
intentar que tenga un mayor 
peso, una mayor voz dentro de 
esta entidad y que exploren la 
posibilidad de disminuir la deu-
da económica por acciones de 
cuidado ambiental.

En cuanto a las negociacio-
nes con el grupo armado ilegal, 
Eln, dijo que se debe avanzar 
de manera común en los as-
pectos faltantes para iniciar 
los diálogos, como la definición 
del sitio y del cronograma. En 
cuanto a los negociadores, afir-
mó que sabe que este grupo ya 
los tiene definidos, y el Gobier-
no debe hacer lo propio.

Acerca de los vaivenes en 
la cotización del dólar, el Jefe 
de Estado, consideró que esas 
alzas y bajas hacen parte de 
un sistema económico mun-
dial inestable y enfermo.

“Todas estas personas 
que cifran el alza o la baja, de 
acuerdo a lo que diga o no diga 
Petro, pues están totalmente 
equivocados”, concluyó.

Francia se comprometió a respaldar la reforma
agraria y la transición energética justa en Colombia, 
reveló el Presidente Petro en París
Añadió que el compromiso francés también se extiende a la iniciativa del Gobierno del Cambio para re-
vitalizar la selva amazónica.

Gustavo Petro, Presidente de la República.

La Gestora Social 
del Departamen-
to, Carmen Ce-
cilia  Mendoza 
Berardinelli, lide-

ró el  Tercer Encuentro 
Departamental de Expe-
riencias Significativas del 
programa de Educación 
Inclusiva, “IncluyeMe”, 
junto con diferentes ges-
toras sociales de los mu-
nicipios de La Guajira. 

En el evento se mos-
traron varias vivencias 
de niños y niñas con di-
ferentes discapacidades 
que han superado las 
brechas y limitantes para 
ingresar en una institu-
ción educativa. Se exaltó 
además, a los padres de 
familia, los profesores 
y las instituciones que 

han  sumado todos sus 
esfuerzos para que estos 

niños salgan adelante en 
su proceso educativo. 

“Desde la Administra-
ción Departamental es 
de especial satisfacción 
ver frutos de programas 
tan especiales como lo 
es IncluyeMe que hacen 
que se rompan las ba-
rreras y se aporte signi-
ficativamente al fortale-
cimiento de la educación 
de los guajiros” expresó 
la gestora Carmen Men-
doza.

Gestora social de La Guajira
lideró programa “IncluyeMe”
con diferentes gestoras de los
municipios

Carmen Cecilia Mendoza Berardinelli, Gestora social de La 
Guajira.
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ACTUALIDAD

Durante esta vigencia, 
con corte al 31 de octubre de 
2022, el Departamento Admi-
nistrativo de la Función Pública 
ha impulsado la implementa-
ción de 573 acciones de racio-
nalización de trámites, que co-
rresponden a 131 acciones de 
entidades del orden nacional y 
442 acciones de entidades del 
orden territorial.

El reporte de la entidad se-
ñala que las acciones de racio-
nalización han sido implemen-
tadas por 137 entidades del 
país, de las cuales 27 son del 
orden nacional y 110 del orden 
territorial.

En solo octubre, Función 
Pública destaca la simplifica-
ción de trámites como:

• Crédito para vivienda 
por cesantías y ahorro volunta-
rio a cargo del Fondo Nacional 
del Ahorro, al permitir la radica-
ción de la solicitud por medios 
electrónicos, evitando el des-
plazamiento de los usuarios 
hasta las instalaciones de la 
entidad.

• Concepto de uso del 
suelo a cargo de la Alcaldía de 
Gómez Plata, en Antioquia, con 
la habilitación del pago en línea 

del trámite.
• Actualización de la in-

formación en la base de datos 
del SISBÉN a cargo de la Alcal-
día de Villanueva, Casanare; 
en donde se habilitó la opción 
para que el usuario actualice 
directamente la información 
a través del portal ciudadano, 
sin necesidad de entregar los 
documentos requeridos en las 
oficinas de la entidad. 

Para finales del año 2022, 
Función Pública proyecta que 
se implementen 700 acciones 

de racionalización de trámites 
en todo el país. 

Es importante resaltar que 
la Política Pública de Raciona-
lización de Trámites busca me-
jorar la relación entre el ciuda-
dano y el Estado, al facilitarle a 
los ciudadanos el acceso a sus 
derechos, el cumplimiento de 
sus obligaciones o el desarro-
llo de una actividad comercial 
o económica de manera ágil y 
efectiva frente al Estado.

Una racionalización de un 
trámite implica:

• Disminución de cos-
tos.

• Disminución de requi-
sitos para llevar a cabo el trá-
mite.

• Disminución de tiem-
pos de ejecución del trámite.

• Evitar la presencia del 
ciudadano en las ventanillas 
del Estado al hacer uso de me-
dios tecnológicos y de comuni-
cación.

• Ampliación de la vigen-
cia de certificados, registros, li-
cencias, documentos, etc.

• Involucrar a los usua-
rios en la formulación de la 
estrategia de racionalización, 
implementar espacios de diá-
logo para priorizar trámites e 
identificar las mejores acciones 
de simplificación.

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Prosperidad Social anuncia plan de choque contra 
el hambre

Función pública impulsó 573 acciones de
racionalización de trámites al 31 de octubre
de 2022

Con el fin de mitigar los efec-
tos del hambre, la directora del 
Departamento de Prosperidad 
Social, Cielo Rusinque convo-
có de manera extraordinaria la 
Mesa de Equidad, la cual fue 
presidida por el Presidente de 
República Gustavo Petro, para 
aprobar la propuesta de ajuste 
en montos de los programas 
de Ingreso Solidario, Familias 
en Acción y Jóvenes en Acción, 
de manera que se logre reali-
zar una transferencia por 500 
mil pesos en el mes de diciem-
bre de 2022 a hogares con po-
breza extrema y pobres.

 Para tal fin, la entidad 
espera realizar la atención a 
cerca de un millón doscientas 
mil familias del grupo A del 
SISBEN que ya hacen parte del 
programa de Ingreso Solidario; 
y, adicionalmente, se integra-
rán a ese grupo cerca de 340 
familias que no reciben ningu-
na ayuda del Estado. La priori-
zación se centrará en hogares 
con madres cabeza de hogar 
y con niños y niñas menores 
de 5 años, en el ciclo noviem-
bre-diciembre de 2022.

 En el caso de Familias en 

Acción se ajustó el monto del 
incentivo de salud en el ciclo 6 
de 2022 para que las titulares 
con niños y niñas menores de 
5 años reciban un total de 500 
mil pesos por el cumplimien-
to de sus compromisos. Para 
Jóvenes en Acción, las parti-
cipantes que se identifiquen 
como madres de niños y niñas 
menores de 5 años recibirán 
igualmente un total de 500 mil 
pesos siempre que cumplan 
con los requisitos del programa 
en el ciclo 6 de 2022. A través 
de estos dos programas, se es-
pera atender cerca de 400 mil 
familias cuya jefatura es mayo-
ritariamente femenina.

 “Este ajuste al valor de las 
transferencias, el cual se en-
marca dentro del plan de cho-
que contra el hambre, no signi-
fica que se les vaya a quitar el 
beneficio que ha sido otorgado 
en el marco del programa In-
greso Solidario a sus destina-
tarios, el cual fue diseñado 
para mitigar los efectos de la 
pandemia y que finaliza, por 
disposición del gobierno ante-
rior, en diciembre de 2022. El 
gobierno del presidente Gus-

tavo Petro está haciendo un 
gran esfuerzo para asegurar 
ingresos a hogares más po-
bres en donde la mayoría de la 
jefatura es femenina, todo con 
la finalidad de lograr sacarlos 
de la línea de pobreza”, dijo la 
directora.

 Valga mencionar que esta 
transferencia se acompaña 
con una estrategia de activi-

dades, durante el periodo de 
pago, orientada a sensibilizar 
sobre las mejores formas de 
ejercer el derecho humano a la 
alimentación, todo lo cual faci-
lita a una mejor eficacia de los 
programas.

 Para atender esta nueva 
apuesta del Gobierno Nacio-
nal, se han dispuesto $400 mil 
millones de pesos, de mane-

ra que se pueda garantizar el 
pago y mejorar los ingresos a 
los hogares pobres para miti-
gar las barreras que éstos tie-
nen al momento de acceder a 
los alimentos.

 Prosperidad Social anun-
ciará próximamente las fechas 
y listado de hogares beneficia-
rios de los programas.

 Esta medida fue aprobada 
en la Mesa Extraordinaria de 
Equidad realizada en la tarde 
de hoy convocada y con la se-
cretaria técnica de la directora 
del departamento de Prospe-
ridad Social, presidida por el 
Presidente de la República, 
Gustavo Petro; y con la partici-
pación de la Ministra de Agri-
cultura Cecilia López; Ministra 
de Salud, Diana Corcho; Minis-
tra de Vivienda, Catalina Velas-
co; Ministra de Trabajo, Gloria 
Ramirez; Ministro de Educa-
ción, Alejandro Gaviria; Minis-
tros de Comercio Industria y 
Turismo, German Umaña; Di-
rector de DAPRE, Mauricio Liz-
cano; Consejera Presidencial 
para la Equidad de la Mujer, 
Clemencia Carabali; Directora 
del DANE, Beatriz Urdinola.

Cerca de 2 millones de hogares en situación de pobreza recibirán una transferencia monetaria del Go-
bierno Nacional en el mes de diciembre de 2022 a través de los programas de Ingreso Solidario, Familias 
en Acción y Jóvenes en Acción, por un valor total de 500 mil pesos por hogar.

De las 573 acciones racionalizadas, 131 corresponden a entidades del orden nacio-
nal y 442 acciones a entidades del orden territorial.

Se priorizarán hogares de jefatura
femenina con hijos de primera infancia 

y que presenten mayor índice de
pobreza.

Estas acciones de racionalización han 
sido implementadas por 137 entidades, 
de las cuales 27 son del orden nacional 

y 110 del orden territorial. 

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Las redes sociales se han 
convertido en los últimos cin-
co años en la mayor opinión 
a nivel mundial y Colombia no 
se escapa a esta nueva herra-
mienta de la tecnología que en 
su mayoría es bien utilizada y 
en su minoría que puede estar 
en el cuarenta por ciento de 
los que opinan por las redes 
de manera desaforada y más 
con pasión que con objetividad 
pero han sido fundamentales 
las redes sociales para denun-
ciar atropellos, colonialismo, 
violación de derechos huma-
nos y ante todo la corrupción  
galopante que golpea a nues-
tro país desde décadas y de 
una manera descarada y por 
ello las redes sociales se han 
convertido en la mejor veedu-
ría para los funcionarios pú-
blicos que han hecho mal uso 
de los dineros del Estado para 
beneficio personal.

Los Wayuu, nuestra raza 
milenaria y ancestral por dere-
cho propio de nuestro territorio 
se enfrenta a nuevos desafíos 
con la puesta en marcha de los 
parques eólicos que gracias a 
nuestros vientos serán parte 
fundamental en la generación 
de energía limpia de nuestro 

país. Ante estos nuevos de-
safíos donde los Wayuu con 
la civilización que ha entrado 
en las últimas décadas en su 
territorio han sido ignorados, 
maltratados y solo han recibi-
do limosnas piadosas como 
el perro de anarkos, por una 
parte, por culpa de la dirigen-
cia departamental y nacional 
y por otro lado con el apoyo 
de sus mismos líderes que se 
engolosinan ante cualquier 
migaja que no ha conducido a 
nada en su precario desarro-
llo. En las redes sociales me 
encontré con este importante 
planteamiento y defensa de 
la etnia Wayuu, quien se iden-
tifica como consupalabrero@
gmail.com. Interesante y de 
relevancia departamental y na-
cional de lo que plantea en su 
reflexión:

“El territorio Wayuu es algo 
tan natural y no debe cambiar, 
porque ahí está la esencia del 
deber ser Wayuu, es la ley de 
origen, de la existencia de un 
Eirruku. 

Pretender o dejar que el 
territorio sea explotado y des-
truido en su esencia, a cambio 
de beneficios o riquezas, eco-
nómica, lo hace a cambio de 

su pobreza espiritual y cultural 
etc, y significa olvidar que los 
ancestros aun cuidando, per-
duran, cultivan, pastorean y 
viven su vida normal espiritual 
en sus territorios.    

Esa es la esencia del deber 
ser Wayuu.  

El día que la explotación 
que traen cambios abruptos, 
ese día se extinguirán todas las 
generaciones de los territorios 
que han marcado la esencia y 
el origen del Wayuu, como son 
las plantas, árboles y todas las 
especies que nacen del territo-
rio, y que son Apushi, familia 
materna del Eirruko que de ahí 
nace; y al exterminarlos, esas 
generaciones también se ex-

tinguen. Y por ende la cultura, 
y ya no habrá lugar a conside-
rarse ser WAYUU. 

La cultura sin la ley de ori-
gen es inexistente, se e Wayuu 
si conservas y proteges tu 
esencia, tu deber ser, tu ley 
de origen, tu Eirruku que es el 
territorio. El día que ya no se 
tenga, el Wayuu será un ser sin 
rumbo, sin origen. Y aunque 
sean Wayuu moderno, o Was-

hirru, rico, será pobre, Pero sin 
origen, espiritual y cultural, sin 
EIRRUKU. 

Para un desarrollo y bien-
estar del pueblo Wayuu, no se 
requieren de Proyectos des-
tructores ni contaminantes. El 
territorio Wayuu lo que hay que 
llevarlo a lo que fue en siglos 
pasados x con actividades pro-
pias, con Productividad Ances-
tral.

Yo creo que a cambio de 
energías limpias que traerán 
desplazamientos y despojos, 
pero también exterminio cultu-
ral, sería mejor traer a los ára-
bes que nos ayuden a volverlos 
agrícolas y producir comida y 
exportar, que el mundo nece-
sita es eso, alimento, comida. 
Tenemos todas las ventajas y 
posiciones portuarias y geo-
gráficas.

La Guajira y los territorios 
Indígenas tienen muchos po-
tenciales, que pueden explo-
tarles sin dañar la esencia 
ni la concepción tradicional, 
cultural y espiritual del origen 
Wayuu, lo que no tenemos es 
organización, unión ni dirigen-
tes que piensen en lo colecti-
vo, todo se hace con intereses 
particulares”.

La injuria y la calumnia por 
las redes sociales se ha pena-
lizado en Colombia y esto se 
ha convertido en un tatequieto 
para aquellos que hacen mal 
uso de la libertad de expresión. 
Indudablemente que el uso de 
las nuevas tecnologías de la 
información y las comunicacio-
nes le ha permitido a la pobla-
ción y a la sociedad fortalecer 
las relaciones entre las perso-
nas, disminuyendo así, los lími-
tes del espacio y del tiempo y 
otras barreras físicas.

Una de las principales for-
mas a las que se acude con 
mayor frecuencia, para relacio-
narse hoy en día, son las redes 
sociales, a través de las cuales 
las personas comparten desde 
la telefonía móvil celular sus 
datos, videos, experiencias, 
fiestas, denuncias, trabajos es-
critos, registros fotográficos, y 
se comunican entre sí.

Pero, pese a este signifi-
cativo avance en materia de 
telecomunicaciones, las redes 
sociales no se han escapado 
de la injuria, la calumnia, la 
persecución y hasta la ciber-
delincuencia. Por todo esto, ha 
sido objeto de múltiples inicia-
tivas y estudios encaminados 
a buscar instrumentos jurídi-
cos capaces de controlarla. 

En éste sentido, se han venido 
presentando diversos delitos 
informáticos, como la injuria y 
la calumnia en la que los fran-
cotiradores morales hacen su 
agosto en diciembre.

Por eso, es bueno que la 
opinión conozca que, cuando 
un usuario de cualquier red 
social le hace algún tipo de 
injuria a otro podrá incurrir en 
prisión de uno (1) a tres (3) 
años y multa de diez (10) a mil 
(1.000) salarios mínimos lega-
les mensuales vigentes. Tam-
bién la calumnia se castiga con 
prisión de uno (1) a cuatro (4) 
años y multa de diez (10) a mil 

(1.000) salarios mínimos. Para 
estos casos, se entiende por 
injuria, hacer declaraciones 
que afecten el honor, la honra, 
el buen nombre y la reputación 
y el prestigio de una o varias 
personas. Mientras tanto, se 
incurre en calumnia, cuando 
se acusa falsamente de un 
acto delictivo a otra persona, 
teniendo clara la falsedad de 
la afirmación.

Por lo tanto, difamar a al-
guien en las redes sociales, ya 
sea por una cuenta personal 
de wasap, Facebook, Twitter o 
cualquier otra red social, per-
judicando la reputación y el 
prestigio de una persona, acu-
sándolo falsamente de haber 
cometido algún tipo de acto 
delictivo, está penalizado en 
Colombia.

A propósito de los más re-
cientes escándalos protagoni-
zados por figuras emblemáti-

cas del país en redes sociales 
y medios de comunicación, hoy 
se abre de nuevo el debate 
sobre la importancia de tener 
claridad de los riesgos y las 
implicaciones que genera caer 
en delitos como la injuria y la 
calumnia. Muchas personas se 
han precipitado a lanzar juicios 
de valor y afirmaciones erradas 
sobre otra persona, o sencilla-
mente crean escenarios que 
tergiversan la verdad y afectan 
la honra y la dignidad humana.

Muchas veces, sin darse 
cuenta, que estas acciones es-
tán catalogadas como delitos, 
que, aunque son conciliables, 
podrían ocasionar sanciones 
económicas que ascienden 
hasta $1.316 millones y penas 
en prisión hasta de seis años. 
Por eso, quien impute a otro un 
hecho deshonroso, y, además, 
sea consciente de que el hecho 
tenga la capacidad de dañar la 
dignidad de la otra persona, 
debe conocer que incurre en 
el delito de injuria y que está 
causando daños a la dignidad 
humana de los demás.

Del mismo modo, cuando 
se atribuye un hecho delictivo 
falso a una persona y se tiene 
conciencia que es falso, pero 
de manera premeditada se tie-
ne la intención de hacer daño, 

se incurre en la calumnia. En 
esta materia trabajan los es-
pecialistas en derecho digital 
y libertad de expresión, para la 
regulación sobre las redes so-
ciales y plataformas digitales 
en materia de control sobre las 
expresiones y declaraciones.

Sin embargo, hay dos fac-
tores que pueden reducir o eli-
minar las penas estipuladas; 
que el actor pueda demostrar 
que las afirmaciones son com-
pletamente verdaderas y que 
exista una retractación pública 
mediante los mismos medios, 
dirigida a la víctima del delito. 
Finalmente, los expertos con-
cuerdan en que la única forma 
de denunciar este tipo de deli-
tos es vía tutela donde se con-
tengan las pruebas suficientes 
y se pueda identificar el culpa-
ble de la agresión.

Hoy la modalidad de injuria 
y calumnia por las redes socia-
les comienza a hacer carrera 
en nuestros pueblos, máxime 
cuando existe una gran pola-
rización en la sociedad, hay 
inconformismo por el estado 
de cosas que envilecen al ciu-
dadano, y en otra parte, la cul-
pa que presuntamente tienen 
los gobiernos territoriales en el 
desmejoramiento de la calidad 
de vida.

Por Hernan Baquero 
Bracho  

Por Rafael Humberto 
Frías Mendoza

OPINIÓN

El nuevo desafío de los wayuu 

La injuria y la calumnia por las redes sociales

http://www.instagram.com/guajiranews
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“¡Alabado sea el 
Señor! ¡Alaben el 

nombre del Señor! Alábenlo, 
ustedes, los que sirven al Se-
ñor,” Salmos 135:1 NTV

La alabanza es un deber, 
pero también es un privilegio 
para los cristianos. Solamente 
los que ponen su fe y su con-
fianza en Dios, pueden alabar-
le. Pero, una verdad aún más 
importante que ésta, es que 
podemos alabar a Dios porque 
Él nos ha escogido para ser 
Suyos. Dios escogió a Israel 
como “Su posesión”. Esta fra-
se “Su posesión”(en hebreo, 
“segula”), hace referencia a 
un tesoro preciado del Rey (1 
Cr. 29:3; Ec. 2:8). Dios nos ha 
escogido como los tesoros más 
preciosos del mundo, para “Su 
posesión”. 

Fuimos escogidos para 

Dios. “Yo hice a Israel para mi 
mismo, y algún día me honrará 
delante del mundo entero” (Is. 
43:21). Dios nos amó primero 
y nos escogió aun cuando no 
merecíamos tanta gracia. Por 
lo tanto, es de esperar que 
nosotros, que fuimos hechos 
hijos de Dios, alabemos Su 
nombre.

Dios es grande en extremo, 
más sublime que cualquier 
otro en el mundo. Su grande-
za y Su poder se manifestaron 
en la historia de la creación y 
la humanidad. Dios no sola-
mente creó el cielo y la tierra, 
sino todo el universo. Y Dios vio 
que era bueno y sus obras re-
flejaban Su sabiduría y poder. 
El Dios de la creación también 
manifestó Su poder en la histo-
ria de Israel.

Hirió a Egipto con diez pla-

gas, proclamando Su Omnipo-
tencia a todas las naciones. 
Luego del éxodo, cuando Israel 
cruzaba el desierto, Dios guar-
dó a Israel de las naciones gen-
tiles y sus reyes. Y ciertamente 
Dios guió a Su pueblo a la tie-
rra de Canaán, entregándose-
la como heredad, conforme a 
Su promesa. Y esta historia se 
repite en nosotros, pues Dios 
nos escogió y redimió con gran 
poder, y hoy nos guía, guarda 
y bendice en Su gracia y amor.

Toda criatura creada por 

Dios debe recordar al Creador 
y adorarle. Esa es nuestra ben-
dición y objetivo de existencia. 
Ya sea rico o pobre, tenga ha-
bilidad musical o no, habilidad 
de cantar o no; ninguno de 
esto debe importar, sólo debe-
mos alabar en toda situación. 

Otra razón por la que debe-
mos alabar a Dios es por Su 
grandeza que gobierna y guía 
al mundo. Debemos alabar a 
Dios en todos los lugares en 
donde se manifieste Su provi-
dencia. No existe lugar donde 

no sea manifestada Su pro-
videncia, así que la alabanza 
debe resonar en todo el mun-
do. Debemos usar nuestros la-
bios, corazones, instrumentos, 
palmas, danzas, gritos; todos 
los medios para expresar el 
amor, el agradecimiento y la fe 
hacia Dios. 

La adoración no debe ser li-
mitada por pensamientos o re-
putaciones humanas. El gozo 
que se obtiene por alabar es 
incomparable, la paz y la emo-
ción que se goza son indes-
criptibles. Entréguele a Dios su 
vida entera con alabanza. Co-
mience ahora la adoración. Ahí 
recién podrá experimentar Su 
asombrosa gracia y bendición. 

¡Aleluya! Alaba al Señor. 
Somos dignos de alabar el 
hermoso nombre de Dios. Él 
les guarde.

¡ALELUYA! ALABA AL SEÑOR

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

El vinagre de manzana 
es el tipo de vinagre 
más popular en el cam-
po de la comunidad de 

la salud natural.
Se le atribuyen todo tipo de 

beneficios, muchos de los cua-
les cuentan con el respaldo de 
la ciencia.

Estos incluyen disminución 
en el peso y en los niveles de 
colesterol y de azúcar en la 
sangre, así como una mejora 
de los síntomas de la diabetes.

También es un remedio po-
pular antiguo, y se ha utilizado 
en el hogar y la cocina para va-
rios fines.

Aquí te presentamos 6 be-
neficios para la salud que el 
vinagre de manzana te puede 
aportar, los cuales se apoyan 
en la investigación científica.

1. Alto contenido de ácido 
acético, que tiene potentes 
efectos biológicos: El vinagre 
se hace a través de un proceso 
de dos pasos que se relacio-
nan con la manera como se 
hace el alcohol.

En el primer paso se expo-
nen las manzanas trituradas 
(o sidra de manzana) a la le-
vadura, y estos hacen que los 
azúcares se fermenten y se 
conviertan en alcohol.

En el segundo paso, se aña-
den bacterias a la solución al-
cohólica, que además fermen-
tan el alcohol y lo convierten 
en ácido acético, el compuesto 
activo principal en el vinagre.

En francés, la palabra “vi-

nagre” de hecho significa “vino 
amargo”.

El vinagre de manzana or-
gánico no filtrado (como el de 
Bragg) también contiene la 
“madre” del vinagre, que son 
hebras de proteínas, enzimas y 
bacterias amigables que apor-
tan al producto un aspecto tur-
bio.

Algunas personas creen 
que la “madre” es la responsa-
ble de la mayoría de los bene-
ficios para la salud, aunque en 
este momento no hay estudios 
que lo avalen.

El vinagre de manzana úni-
camente contiene alrededor 
de 3 calorías por cucharada, lo 
que es muy bajo.

No contiene muchas vita-
minas o minerales, pero sí una 
pequeña cantidad de potasio. 

El vinagre de manzana de cali-
dad también contiene algunos 
aminoácidos y antioxidantes.

2. Puede matar muchos 
tipos de bacterias: El vinagre 
puede ayudar a matar agentes 
patógenos, incluyendo a las 
bacterias.

Se ha utilizado tradicional-
mente para la limpieza y la 
desinfección, el tratamiento 
del hongo de las uñas, los pio-
jos, las verrugas y las infeccio-
nes del oído.

Hipócrates, el padre de la 
medicina moderna, usó vina-
gre para la limpieza de heridas 
hace más de dos mil años.

El vinagre se ha utilizado 
como un conservante de ali-
mentos, y los estudios mues-
tran que inhibe el crecimiento 

de las bacterias en los alimen-
tos (como E. coli) y evita que se 
dañen.

Si buscas una manera na-
tural de preservar los alimen-
tos, entonces el vinagre de si-
dra de manzana podría ser de 
mucha utilidad.

También ha habido infor-
mes anecdóticos de que el vi-
nagre de manzana diluido ayu-
da a combatir el acné cuando 
se aplica en la piel, pero no en-
contré ninguna investigación 
para confirmar esto, así que 
tómalo con mucha precaución.

3. Disminuye los niveles de 
azúcar en la sangre y es muy 
útil para controlar la diabe-
tes: Por mucho, la aplicación 
más exitosa del vinagre hasta 
la fecha ha sido en pacientes 
con diabetes tipo 2.

La diabetes tipo 2 se carac-
teriza por los niveles elevados 
de azúcar en sangre, ya sea 
por la resistencia a la insulina 
o por la incapacidad para pro-
ducirla.

Sin embargo, el azúcar alto 
en la sangre también puede 
ser un problema en las perso-
nas que no tienen diabetes, 
y esta podría ser una de las 
principales causas de envejeci-
miento y varias enfermedades 
crónicas.

Casi todas las personas 
deberían beneficiarse al man-
tener sus niveles de azúcar 
en la sangre dentro del rango 
normal. La forma más eficaz (y 
más saludable) de hacerlo es 

evitar los carbohidratos refina-
dos y el azúcar, pero el vinagre 
de manzana también puede te-
ner un efecto poderoso.

El vinagre ha demostrado 
tener numerosos beneficios 
para los niveles de azúcar en 
la sangre e insulina:

• Mejora la sensibili-
dad a la insulina durante una 
comida alta en carbohidratos 
de un 19% a un 34% y baja 
significativamente el azúcar en 
la sangre y las respuestas a la 
insulina.

• Reduce el azúcar en la 
sangre en 34% después de co-
mer 50 gramos de pan blanco.

• 2 cucharadas de vi-
nagre de manzana antes de 
acostarse pueden reducir los 
niveles de azúcar en la sangre 
en ayunas en un 4%.

• En una diversidad de 
estudios en seres humanos se 
encontró que el vinagre puede 
mejorar la función de la insu-
lina y disminuir significativa-
mente los niveles de azúcar en 
la sangre después de las comi-
das.

Por estas razones, el vina-
gre puede ser útil para las per-
sonas con diabetes, pre-dia-
betes, o aquellas que quieren 
mantener sus niveles de azú-
car en la sangre bajos debido 
a otras razones.

Si actualmente tomas me-
dicamentos para reducir el 
azúcar en sangre, consulta a 
tu médico antes de aumentar 
la cantidad de vinagre de man-
zana que utilizas.

6 beneficios del vinagre de manzana para la salud, 
respaldados científicamente

El vinagre demanzana se hace fermentando las azúcares de las manzanas. 
Esto los convierte enácido acético, el ingrediente activo en vinagre.

(Parte I)
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JUDICIALES

Incautan 8 máquinas de juego y capturan a dos 
personas en allanamiento

Actuó violentamente con la 
mamá y el CTI lo capturó

Detenido al reconectar la energía a un restaurante

Muere fonsequero en un accidente laboral 
al caerle un poste encima en Barrancas

Computadores, máquinas 
de juegos, televisores, impre-
soras, es el resultado de un 
allanamiento realizado a un lo-
cal que no cumplía con los per-
misos para funcionar de forma 
legal.

El operativo fue adelantado 
por el personal adscrito a la Po-
licía Fiscal Aduanera, después 
de efectuarse actividades de 
seguimiento y recaudación de 
pruebas.

La diligencia de registro se 
cumplió en un inmueble ubica-
do en zona urbana de Maicao, 
donde se evidenció la realiza-

ción de juegos de suerte y azar.
El lugar se encontraba en 

funcionamiento sin la debida 
autorización de la empresa Col-

juegos, como: máquinas traga-
monedas, el juego Keno y las 
apuestas virtuales.

Allí fueron capturadas dos 

mujeres en flagrancia y la apre-
hensión de ocho máquinas tra-
gamonedas y 14 dispositivos 
como: cuatro computadores, 
ocho televisores y dos impreso-
ras, avaluados por más de 39 
millones de pesos.

Los detenidos quedaron a 
disposición de la Fiscalía Ge-
neral de la Nación, seccional 
Maicao y los equipos pasaron 
a la Dirección de Impuestos y 
Aduanas Nacionales, Dian.

Para esclarecer un caso de 
agresión contra un familiar, un 
hombre fue detenido, quien fue 
denunciado por atacar física-
mente a la propia mamá.

El implicado fue identificado 
como Manuel María Rodríguez 
Ponce, de 30 años, por hechos 
sucedidos el pasado 28 de oc-
tubre, según lo estableció la 
Dirección Seccional de Fiscalía.

La persona fue capturada 

cuando se encontraba en la 
carrera 5 entre las calles 13 
y 14, del barrio San Martín de 
Porres, en Riohacha, misma 
ciudad donde ocurrió el caso.

Al conocerse el denuncio, la 
Fiscalía 02 Local de Riohacha 
solicitó se hiciera la aprehen-
sión de Rodríguez Ponce para 
que responda por el delito de 
violencia intrafamiliar.

Se estableció que el Juzga-

do Tercero Penal  Municipal con 
función de control de garantías 
expidió al inicio de la semana 
la orden de captura No. 016 del 
2022.

El despacho judicial hizo 
el requerimiento que fue eje-
cutado por el Cuerpo Técnico 
de Investigaciones, CTI de la 
Fiscalía General de la Nación, 
en coordinación con la Policía 
Nacional.

Cuando realizaba la mani-
pulación de las redes eléctri-
cas sin autorización legal, un 
hombre fue capturado, quien 
ahora deberá responder por 
el delito de defraudación de 
fluidos.

El procedimiento se cum-
plió en momentos que una 
patrulla de la Policía Nacional 
realizaba una ronda de vigi-

lancia y observaron a una per-
sona tratando de reconectar 
el servicio de energía.

La situación se presentó 
en la avenida al Aeropuerto 
con las calles 18 y 19, del ba-
rrio Rojas Pinilla, donde fun-
ciona el restaurante El Repo-
so, en Riohacha.

El detenido fue identifi-
cado como Gerardo Viloria, 

quien tenía en su poder he-
rramientas como: pinzas, cor-
tafrío, destornillador, llave ex-
pansiva, cabuyas y arnés.

Los uniformados le pregun-
taron si tenía la autorización 
de la empresa que suminis-
tra el servicio de electricidad 
para hacer las maniobras en 
las líneas y este respondió 
que no.

En la mañana de ayer 
jueves ocurrió un acciden-
te laboral donde falleció el 
fonsequero Jacinto Ricardo 
Jimenez, momentos en que 
se encontraba instalando un 
transformador en un poste en 
el barrio El Cerrito de Barran-

cas, el poste sufrió una fractu-
ra y se partió cayendo encima 
del trabajador quien perdió la 
vida por el impacto recibido.

Jimenez, de 42 años de 
edad, residía en el corregi-
miento de Carretalito  juris-
dicción de Barrancas, donde 

vivía con su compañera senti-
mental y sus tres hijos meno-
res de edad a los que hoy deja 
en la orfandad. En la actuali-
dad laboraba con el Consor-
cio Eléctrico BA20 en algunos  
proyectos de electrificación en 
la región.

Su cuerpo fue trasladado 
hasta las instalaciones de 
Medicina Legal en Fonseca 
donde le realizaron el proce-
dimiento de necropsia para 
posteriormente entregarlo a 
sus familiares que hoy esta-
rán dando cristiana sepultura.

Maicao

Riohacha

Riohacha

Manuel María Rodríguez Ponce, de 30 años, capturado.

Gerardo Viloria, detenido.

Jacinto Ricardo Jimenez, fallecido.

Por: Yonairo Gómez 

http://www.instagram.com/guajiranews
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Ana del Castillo anuncia que lanzará  su álbum ‘El 
favor de Dios’ el 26 de noviembre

Fabián Corrales, sigue imparable 
en el mes de noviembre

Churo Diaz presenta dos canciones: 
'Único' y 'Estoy enamorado'

Jorge Antonio Oñate y Javier Matta adelantan agenda 
en Medellín, Bogotá y Barranquilla

La cantante Ana del Cas-
tillo, anunció que lanzará su 
primer álbum musical titulado 
‘El favor de Dios’ el próximo 
26 de noviembre.

Así lo dio a conocer la artis-
ta a Intervallenato, generando 
desde ya una gran expectativa 
en el mundo vallenato porque 
es la salida del primer traba-
jo musical de esta talentosa y 
carismática artista.

Ana del Castillo, a través 
de su cuenta de Instagram 
está publicando unos cortos 
videos donde los composito-
res que harán parte de su ál-
bum cuentan la historia de su 
canción.

Este es el repertorio musi-
cal de ‘El Favor de Dios’

1. Nadie me gusta - Daniel Da-
vid Geles

2. El que la hace la paga - Wil-
fran Castillo

3. #LaVoaHaceBoja - Alberto 
Kammerer
4. Gracias por nada - Jhon 
Mindiola
5. Falsas promesas - Tito Man-
jarres
6. Usted no quiere a nadie 
Diego Daza, Fernando Daza
7. Apto 308 - Roberto Kamme-
rer
8. A medias - Tico Mercado
9. Vallenatico apretao Ft. 0my 
- Taganga Sound
10. Ay ay ay - Roland Valbuena
11. Para siempre - Kany Gar-
cía
12. Toma tu tate quieto - Car-
los Amaris
13. Karma Ft. Drogger & Un 
Tal Nelman - Carlos CR Rivaz

El cantautor original, Fa-
bián Corrales sigue imparable 
en el mes de noviembre con 
una agenda llena de presenta-
ciones para complacer a todos 
sus seguidores.

Fabián Corrales y su acor-
deonero Leonardo 'Nano' Far-
fán, tienen la siguiente gira 
musical:

Jueves 10 de noviembre: Cú-
cuta - evento publico
Viernes 11:  Uribia - Guajira 
Viernes 11:  Papayal - Guajira 
Sábado 12: Pueblo Nuevo - 
Córdoba 
Jueves 17: Chinácota - Norte 
de Santander 
Viernes 18: Bucaramaga 
Sábado 19: Club Unión - Buca-

ramanga
Sábado 26: Monteria
Martes 29: San Andrés de So-
tavento - Córdoba

En estos escenarios Fabián 
Corrales interpretará lo mejor 
de su repertorio con esa can-
ciones que alegran corazones.

El artista Churo Diaz 
presentará dos anticipos 
musicales para este vier-
nes 11 de noviembre: 
'Único' (Fabián Corrales) 
y 'Estoy enamorado' (Ser-
gio Luis Rodriguez).

Estos dos temas 
hacen parte del álbum 
'Único' que tendrá su 
lanzamiento el viernes 2 
de diciembre para que el 
Churismo tenga el mejor 
fin de año de los últimos 
tiempos.

Churo Diaz sorpren-
derá nuevamente a sus 

seguidores con esas 
canciones alegres y ro-
mánticas que siempre 
conquistan corazones.

El Rey Guajiro y su 
acordeonero Elías Men-
doza, vienen con una 
producción muy bien 
concebida, excelentes 
arreglos, un impecable 
canto y 18 canciones 
que impactarán en Co-
lombia y el mundo.

Repertorio
1. Único: Fabián Corrales
2. Llegó el Churismo: 

Breiner Gutiérrez
3. Ya pa qué – Rafael 
Tito Manjarres
4. Estoy enamorado – 
Sergio Luis Rodríguez
5. Soltera: Juan Fabio 
Lagos
6. Desiderata: Roberto 
Calderón
7. La estafa: Carlos Ama-
ris
8. Déjame tranquilo: 
José Iván Marín
9. Tú me gustas: Fernan-
do Gómez
10. Contador de cuen-
tos: Chiche Maestre

11. El empaquite: Rafael 
Tito Manjarres
12. El enredo: Juan Fa-
bio Lagos
13. El fantasma: Alberto 
Kammerer
14. Volvé por otra: Fa-
bián Corrales
15. Amor de tres: Deivy 
Arévalo – Lucas Quinte-
ro- Luis León 
16. Puro pum pum: Car-
los Rueda
17. La loca: Marcos Ro-
mero
18. Mi orgullo - Diome-
des Diaz 

Con el fin de crecer y posicio-
nar su proyecto musical, Jorge 
Antonio Oñate y Javier Matta se 
reúnen con empresarios de ciu-
dades como Barranquilla, Bogotá 
y Medellín, quien están interesa-
dos en estos talentos del vallena-
to.

Desde hace unas semanas, 
Jorge Antonio estuvo sentado con 

líderes del marketing y el entrete-
nimiento en Medellín, así como la 
capital del país, esto con el fin de 
agendar conciertos de cara al fin 
del 2022 y comienzos de 2023.

Este miércoles 9 de noviem-
bre, Oñate y su acordeonero Ma-
tta adelantaron conversaciones 
con representantes del Carnaval 
de Barranquilla, los empresarios 

Carlos Padilla y Moisés Tarud, 
para confirmar su estadía duran-
te la festividad cultural durante el 
2023.

Todo esto se complemen-
ta con el cumplimiento de una 
agenda musical que este sábado 
12 de noviembre llegará a San 
Martín, sur del Departamento del 
Cesar.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Carlos Mario Jiménez

Fabián Corrales.
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Gustavo Petro advierte que el ELN ya tiene listo equipo 
negociador: “El proceso de paz comienza ya”

La crisis climática ha llevado al poder mundial a 
desechar poblaciones enteras del tercer mundo, 
afirmó el Presidente Petro en la Alcaldía de París

El jefe de Estado confirmó que el país está cerca de dar inicio a los diálogos con la guerrilla del Ejército 
de Liberación Nacional

El Jefe de Estado invitó a formar grandes coaliciones nacionales en la tierra, porque la humanidad tiene 
que luchar contra la tasa de interés, al reiterar que la crisis climática es producto del mal manejo econó-
mico.

En las últimas horas, el pre-
sidente Gustavo Petro confirmó 
que el país está cerca de dar 
inicio a los diálogos de paz con 
la guerrilla del Ejército de Libe-
ración Nacional (ELN).

“El proceso de paz comien-
za ya. El ELN ya tiene su lista 
de negociadores, yo la conoz-
co. Nosotros tenemos que ha-
cer el otro esfuerzo que es defi-
nir en donde estará la mesa de 
negociación”, dijo Petro desde 
Francia tras salir de su reunión 
con la alcaldesa de París, Anne 
Hidalgo.

Se sabe que el Gobierno 
nacional sigue definiendo su 
equipo negociador, que estará 
encabezado por el alto comisio-

nado de Paz, Danilo Rueda.
Desde el país europeo, el 

presidente de Colombia confir-
mó que en estos diálogos con 
el ELN se continuarán los mis-
mos protocolos que se crearon 
y utilizaron en el gobierno de 
Juan Manuel Santos.

“Los protocolos se hicieron 

en el Gobierno de Santos, sim-
plemente los hemos recogido. 
Nosotros tenemos que hacer 
el otro esfuerzo, la contrapar-
te en la mesa de negociación. 
Aún no se ha definido el sitio, 
que tiene que hacerse de ma-
nera común”, expresó Petro.

Los diálogos de paz con 

ELN será uno de los hitos más 
importantes en los primeros 
100 días del Gobierno de Gus-
tavo Petro. “Es cuestión de 
días, horas o semanas. Desde 
las dos partes hay total dispo-
sición para avanzar en el pro-
ceso”, afirmó en días pasados 
Danilo Rueda. Se espera que 
las negociaciones con el grupo 
subversivo inicien antes de ter-
minar noviembre.

Desde Santa Marta, donde 
se realiza el VIII Encuentro del 
Grupo de Puebla, el expresi-
dente español e integrante del 
Partido Socialista Obrero Espa-
ñol (Psoe) José Luis Rodríguez 
Zapatero se refirió a las inmi-
nentes negociaciones de paz 

entre el Gobierno nacional y el 
ELN.

En octubre de 2022, repre-
sentantes del Gobierno de Co-
lombia y del ELN anunciaron 
desde Caracas, Venezuela, que 
reinstalarían la mesa de con-
versaciones, después de una 
pausa de tres años, pausadas 
por el gobierno de Iván Duque.

El primer proceso de paz 
con el ELN se remonta a 1975 
cuando el presidente era Al-
fonso López Michelsen. En ese 
momento, el Ejército Nacional 
desarticuló, prácticamente, al 
mando central de esa guerrilla 
y por eso, le comunicó su inte-
rés de dejar las armas al pre-
sidente.

“La crisis climática ha lleva-
do al poder mundial a desechar 
poblaciones enteras del tercer 
mundo. Es decir, estamos fren-
te a una especie de omnicidio. 
No importan los pobres, se 
volvieron desechables”, afirmó 
este jueves el Presidente Gus-
tavo Petro en París, en el acto 
de recibimiento por parte de la 
Alcaldesa Anne Hidalgo.

El Mandatario invitó a for-
mar grandes coaliciones na-
cionales en la tierra, porque la 
humanidad tiene que luchar 
contra la tasa de interés, al re-
iterar que la crisis climática es 
producto del mal manejo eco-
nómico.

El Presidente Petro recordó 
que estuvo en París en 2015, 
cuando era Alcalde de Bogotá, 
y se celebraba la COP 15.

Precisó que esta semana 
llegó procedente de Egipto, 
donde asistió a la COP 27, y 
anotó que “entre COP 15 y COP 
27 –siete años han pasado–, 
la evaluación es que no se ha 
avanzado mayor cosa”.

Advirtió que “hoy no existe 
ningún mecanismo concreto 
que, ante catástrofes climáti-
cas producidas por el están-

dar de vida de los países ricos, 
puedan responder, puedan 
colaborar, puedan financiar los 
carísimos procesos que impli-
caría organizar la población en 
territorios para defenderlos en 
su vida de las catástrofes cli-
máticas”.

En ese sentido, recalcó que 
“las organizaciones progresis-
tas, de izquierda o como se 
llamen, tienen que cambiar el 
rumbo, tienen que responder 
a la humanidad” y señaló que 
“en esto América Latina em-
pieza a jugar un papel impor-
tante”.

Por ello, “izquierdas, de-
mocracias liberales, progre-
sismos, junto a la enorme 
diversidad de organizaciones 
sociales del mundo, tienen 
que convocarse para construir 
un escenario de articulación 
y coordinación, diferente a 
las COPs, en donde podamos 
convocar a la humanidad en 
diferentes formas a defender 
la vida en el planeta”, enfatizó.

Reiteró su propuesta para 
que los países en desarrollo 
promuevan la disminución de 
la deuda por acción climática, 
con el fin de liberar parte de los 

presupuestos nacionales que 
deben invertirse en la adapta-
ción a la crisis climática.

“Lo que significa en concre-
to, que la humanidad tendría 
que luchar contra la tasa de 
interés” y “eso solo es posible, 
como una opción conjunta a 
nivel de la humanidad toda en 
el planeta tierra, lo cual empie-
za por grandes coaliciones zo-
nales del planeta”, continuó el 
Presidente.

Y manifestó que “Améri-
ca Latina, tiene que juntarse 
en ese propósito, igual África, 
igual el sur de Asia, igual los 
pueblos que quieran solidari-

zarse con la gran lucha por res-
catar la vida del planeta tierra. 
Así que invito al progresismo 
francés a tomar posición”.

Sin avances
El Jefe de Estado sostuvo que 
en 2015 se anunció un fondo 
de 100 mil millones de dóla-
res, que se aplaudió como una 
gran decisión en ese momen-
to, “y a la fecha nosotros no 
hemos visto un solo dólar”.

Comentó que, en esta oca-
sión, escuchó “la propuesta 
del Secretario General de las 
Naciones Unidas (António Gu-
terres) de otro fondo con desti-

nación a daños y pérdidas por 
40 mil millones de dólares”.

Añadió que el Secretario 
de la ONU también planteó “la 
posibilidad de acceder a líneas 
de crédito para financiar pro-
gramas de adaptación en los 
países en desarrollo”.

“Como todos sabemos hay 
una crisis económica mundial. 
Las circunstancias del covid hi-
cieron sobre endeudar la ma-
yoría de los países”, declaró el 
Presidente Petro y subrayó que 
“si se propone endeudar más 
a los países para financiar las 
adaptaciones carísimas ante 
la crisis climática, significaría 
prácticamente un colapso eco-
nómico mundial. No es soste-
nible esa propuesta”.

El Mandatario dijo también 
que, observando las eviden-
cias entre una COP y otra, llegó 
a la conclusión de que “a los 
países de altas emisiones de 
CO2 les interesa, unos más 
que otros, mitigar, colocan 
unos ritmos, a veces débiles, 
lentos, pero no les interesa la 
adaptación. Porque la adapta-
ción tiene ver más con los pue-
blos pobres de la tierra”.

NACIONALES

Durante su visita a Francia, el Mandatario fue recibido por la Alcaldesa de 
París, Anne Hidalgo.

http://www.guajiranews.com
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A pesar de la popula-
ridad de Windows e 
iOS, la integración 
de ambos sistemas 
siempre ha sido un 

poco difícil. Afortunadamente 
para los usuarios, esto está 
cambiando. Un nuevo anuncio 
de Microsoft dice que están 
trabajando con los de Cuperti-
no para integrar iCloud en Win-
dows 11.

Primero, Apple está llevan-
do la Biblioteca de fotografías 
directamente a la aplicación 
Fotos de Windows 11. De esta 
forma, acercan su ecosistema 
al sistema operativo de la com-
petencia de una forma bastan-
te original. hay que recordar, 
por supuesto, que hasta ahora 
se tenía una integración bas-
tante rudimentaria con la app 
de iCloud para Windows, pero 
finalmente parece que ambas 
compañías han llegado a un 
acuerdo.

Pero eso no es todo. Micro-
soft y Apple también han esta-
do trabajando para llevar ser-
vicios como Apple TV y Apple 
Music a Windows 11. Si bien 
ambos servicios ofrecen ver-
siones en línea, ninguno tiene 
una aplicación separada que 
se pueda usar en una compu-

tadora con Windows. Se puede 
acceder a Apple Music desde 
iTunes, pero sigue siendo una 
“solución” ineficiente según los 
estándares actuales.

El ecosistema iCloud de 
Apple llegará a Windows 

11
“Sabemos que muchos clien-
tes de Windows tienen colec-
ciones de fotos y vídeos en sus 
iPhones que les gustaría poder 
ver en su PC”, explica Dave 
Grochocki, responsable de pro-
ducto de Windows. Además, 
agrega: “esta integración de 
Fotos de iCloud facilitará a los 
que tienen un iPhone el acceso 
directo a todos sus recuerdos 
más preciados en un lugar or-
ganizado, y es un paso más en 
nuestros continuos esfuerzos 
por hacer que las experiencias 
en Windows 11 sean fluidas”.

Este es un paso muy impor-
tante y positivo en términos de 
experiencia de usuario para 
ambas compañías. Después 
de todo, muchos usuarios de 
Apple también tienen compu-
tadoras con Windows. Las li-
mitaciones de intercambio de 
datos entre ambos sistemas 
operativos dificultaron el flujo 
de trabajo y vendieron macOS 

como la única solución.
Si se quiere probar la inte-

gración entre ambos sistemas, 
ya se puede hacer. Apple ya ha 
lanzado una actualización de 
sus aplicaciones de Windows 
y Microsoft ha hecho lo mismo 
con sus apps.

Así se pueden sincronizar 
los servicios de Apple a Win-
dows 11

El proceso de integración 
es bastante simple y lineal. Lo 
único que se tiene que hacer 
es seguir los pasos que Info-
bae deja a continuación:

1. Acceder a Microsoft Sto-
re desde una computadora con 
Windows.

2. Ahora es hora de actuali-
zar la aplicación Fotos integra-
da en el sistema operativo.

3. Después de esto, descar-
gar iCloud para Windows desde 
la misma tienda de Microsoft.

4. Una vez instalado en la 
computadora, abrir una nueva 
aplicación e iniciar sesión con 
el ID de Apple.

Listo. La aplicación Fotos 
e iCloud para Windows se sin-
cronizan en minutos. De esta 
manera, se pueden ver las fo-
tos y videos de un iPhone en 
la computadora tan fácilmente 
como abrir la aplicación Fotos 
de Windows.

Esto es parte de la expan-
sión de Apple a más plata-
formas. Así, se puede ver un 
cambio en la estrategia de la 
empresa y una preferencia por 
los servicios de suscripción 
frente a la venta de productos 
físicos.

Cómo utilizar el gestor de 
contraseñas gratuito de 

iCloud
Para usar esta herramienta se 
debe hacer un proceso de acti-
vación sencillo. Lo primero es 
iniciar sesión en el iPhone con 
el ID de Apple, luego ir a Ajus-
tes y buscar iCloud, después 
aparecerá la opción de Llavero 
y allí el botón de activación.

En caso de hacerlo des-
de un MacBook habrá que ir 
a Preferencias del Sistema, 
entrar con la cuenta, buscar 
iCloud, luego Llavero y activar 
el botón.

Pero si se hace desde un 
computador con Windows hay 
que primero instalar iCloud, 
entrar con la cuenta de Apple, 
ir a Contraseña y activarlo.

Aunque su principal foco es 
Safari, se pueden descargar 
extensión para Google Chrome 
y Microsoft Edge desde esa 
misma aplicación en PC.

Las infecciones repetidas 
por covid-19 aumentan el ries-
go de muerte o de problemas 
pulmonares, cardíacos o cere-
brales, y cuantas más veces se 
contrae la enfermedad parece 
que sube más, indica un es-
tudio que publica hoy Nature 
Medicine.

Las personas pueden in-
fectarse por segunda o ter-
cera vez de covid a pesar de 
haber adquirido anticuerpos 
naturales después de sufrir la 
enfermedad por primera vez 
y de haber recibido vacunas y 
refuerzos.

La investigación de la Facul-
tad de Medicina de Washington 

y el sistema de salud de Asun-
tos de Veteranos de St. Louis 
(Estados Unidos) muestra que 
las infecciones repetidas por 
SARS-CoV-2 contribuyen a un 
riesgo adicional significativo de 
condiciones de salud adversas 
en múltiples órganos.

Contraer una infección por 
segunda, tercera o cuarta vez 
contribuye a riesgos adicio-
nales para la salud en la fase 
aguda, es decir, los primeros 
treinta días después de la in-
fección, y en los meses poste-
riores, explicó el autor principal 
de estudio Ziyad Al-Aly.

Estas consecuencias inclu-
yen la hospitalización, trastor-

nos que afectan a los pulmo-
nes, el corazón, el cerebro y 
los sistemas sanguíneo, mus-
culoesquelético y gastrointes-
tinal del organismo, e incluso 
la muerte. La reinfección tam-
bién contribuye a la diabetes, 
las enfermedades renales y los 
problemas de salud mental.

Las personas con reinfec-
ciones por covid-19 tenían el 
doble de probabilidades de 
morir y tres veces más de ser 
hospitalizadas que las que no 
habían tenido la infección va-
rias veces.

Además, tenían 3,5 veces 
más probabilidades de desa-
rrollar problemas pulmonares; 3 de sufrir afecciones cardía-

cas y 1,6 de experimentar afec-
ciones cerebrales.

El riesgo “parece aumentar 
con cada infección”, lo que sig-
nifica que incluso si has tenido 
dos infecciones por covid-19, 
es mejor evitar una tercera», 
dijo Al-Aly. «Y si has tenido tres 
infecciones, es mejor evitar la 
cuarta».

Las personas deben hacer 
“todo lo posible para evitar que 
se repitan las infecciones” con 
medidas como usar mascarilla, 
vacunándose y quedándose en 
casa cuando se está enfermo, 
recomendó.

Y destacó que hay que in-
tentar reducir la posibilidad de 

tener una doble epidemia de 
covid-19 y gripe este invierno.

Usando un modelo estadís-
tico y con una base de datos 
del Departamento de Asun-
tos de los Veteranos de Esta-
dos Unidos, el mayor sistema 
sanitario integrado del país, 
crearon un conjunto de datos 
desde marzo de 2020 a abril 
de 2022.

En él había 5,3 millones de 
personas que no habían tenido 
covid; 443.000 personas con 
una infección y 41.000 perso-
nas con dos, tres y hasta cua-
tro. El estudio tuvo en cuenta 
variantes como la delta, la omi-
cron y la BA.5.

Windows 11 permitirá ver fotos y videos de iCloud 
en una computadora

La reinfecciones de covid aumentan el riesgo 
de fallo orgánico y muerte

Microsoft y Apple también se encuentran trabajando en poder llevar servicios como Apple TV y Apple Music a 
Windows 11

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.

Pronto se podrán ver los documentos de iCloud en Windows 11. (foto: Mi-
crosoft)

El doctor Ziyad Al-Aly, epidemiólogo clínico de la Facultad de Medicina de 
la Universidad de Washington en San Luis (EE.UU) examina los datos del 
estudio.
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El regreso de Luis Díaz a 
las canchas podría darse unos 
días antes de lo pensado. Ya 
estaba establecido que la le-
sión del colombiano lo man-
tendría de baja hasta el Mun-
dial, pero la actividad para los 
Reds volverá antes del Boxing 
Day, con el que se reanudará 
la Premier League.

Este jueves 10 de noviem-
bre se realizó el sorteo de los 
octavos de final de la Carabao 
Cup, fase a la que el equipo 
de Jürgen Klopp clasificó con 
una nómina alterna y gracias 
a la exhibición de Kelleher, 
atajando tres penales en la 
definición ante Derby County 
tras el 0-0 en el tiempo regla-
mentario.

Duelo de grandes en esta 
ronda, pues Manchester City 
será el rival de los Reds y esta 
fase se jugará en la semana 
del 19 de diciembre de este 

año, justo después de que 
termine el Mundial de Qatar 
2022, por lo que ese día po-
dría ser el regreso del colom-
biano si el entrenador alemán, 
con el apoyo del cuerpo médi-
co del club, así lo determina.

Pepijn Lijnders, asisten-
te técnico de Klopp, había 
informado que este 10 de 
noviembre iban a empezar 
los trabajos del extremo en 
campo. “Luis Díaz correrá por 
primera vez el jueves. Esas 

son buenas noticias porque 
todos sabemos lo importante 
que fue el año pasado y en la 
segunda mitad de la tempora-
da”, comentó días atrás sobre 
el colombiano, que durante 
su recuperación también se 

ejercitó en gimnasio en las 
instalaciones de la FCF en Ba-
rranquilla.

Liverpool, que es octavo de 
la Premier con 19 puntos, reci-
birá este sábado a Southamp-
ton en el último partido previo 
a la Copa del Mundo y volverá 
a la acción en este certamen 
el 26 de diciembre frente a 
Aston Villa en Villa Park, pocos 
días después de visitar al City 
por un lugar en cuartos de la 
Copa de La Liga.

Otro colombiano en
octavos de Carabao Cup

Entre los mejores 16 de este 
certamen hay otro colombia-
no. Se trata de Jefferson Ler-
ma, uno de los referentes de 
Bournemouth en Premier Lea-
gue, aunque sin minutos en 
la reciente goleada 4-1 sobre 
Everton para acceder a esta 
ronda. Newcastle United será 
su rival en los octavos de final.

Juan Guillermo Cuadra-
do disputó 78 minutos 
en el partido que Ju-
ventus le ganó 0-1 a 
Hellas Verona en la jor-

nada 14 de la Serie A. Aunque 
fue inicialista, el colombiano 
no tuvo el rendimiento espera-
do en la cancha y los medios 
italianos lo criticaron al térmi-
no del partido en las respecti-
vas calificaciones.

“Los primeros balones son 
todos negativos, encuentra un 
poco más de confianza en la 
segunda parte, pero sin que 
esto conduzca a resultados 

concretos”, reseñaron en Tu-
ttomercato sobre la participa-
ción de Juan Guillermo en el 
estadio Marcantonio Bente-
godi. El lateral derecho recibió 
un 5.5 en su calificación.

Cuadrado sale entre 
silbidos

El medio citado anteriormen-
te reveló que el colombiano 
abandonó la cancha entre pi-
tidos de la afición. Esto se dio 
a los 78 minutos del compro-
miso y en su lugar entró Alex 
Sandro. “No tuvo un partido 
fácil, se fue entre silbidos”, 

agregó Tuttomercato sobre lo 
que sucedió en los últimos mi-
nutos del compromiso.

En Calciomercato también 

le dieron una baja calificación 
al colombiano. Este diario le 
puso 4.5, siendo el de rendi-
miento más bajo en el cuadro 

que dirige Massimiliano Alle-
gri. El mejor fue Perín con 6 
puntos en el escalafón de la 
Vecchia Signora ya que tuvo 
varias atajadas que significa-
ron mantener su arco en cero.

Juventus ya está en la 
cuarta casilla de la tabla de 
posiciones de la liga italiana 
con 28 unidades y superó 
a Inter de Milán que quedó 
quinto. Esto, luego de un inicio 
de temporada lleno de incer-
tidumbre para el equipo de 
Juan Guillermo Cuadrado que 
de a poco se repone con triun-
fos importantes.

Rayo Vallecano no pasó 
del empate a cero con Celta 
de Vigo en la Liga de España. 
Falcao García fue titular en su 
equipo y estuvo 60 minutos 
en el compromiso. El delante-
ro habló al término del partido 
y resaltó que “no es el mejor 
momento para un parón por-
que venimos en mejoría, pero 
así se organizó el Mundial y es 
algo atípico”. El siguiente en-
cuentro será el 31 de diciem-
bre, luego del Mundial Qatar 
2022.

Cabe resaltar que el 13 
de noviembre Rayo Vallecano 
afrontará la primera ronda de 
la Copa del Rey ante Club de 
Fútbol Juvenil Mollerussa en 

condición de visitante. Luego 
de eso vendrá la cita mundia-
lista y las ligas europeas cesa-
rán hasta finales del próximo 
mes. Falcao se unirá a los tra-
bajos de Néstor Lorenzo para 
preparar el partido amistoso 
de Colombia frente a Para-
guay.

Empate contra Celta y 
nuevo refuerzo para la 

delantera
Rayo Vallecano llegó a 22 uni-
dades con el empate 0-0 en 
la decimocuarta jornada de 
la Liga de España. Falcao Gar-
cía destacó el trabajo táctico 
que hizo su rival y enfatizó en 
que necesitan encontrar más 

y mejores oportunidades para 
poder anotar en los próximos 
compromisos que tengan.

“Fue un partido muy ce-
rrado. El Celta vino, realizó un 
trabajo táctico importante, ce-
rró espacios e intentó que no 

hubiese fluidez. No tuvimos 
oportunidades muy claras y 
nos vamos con sabor amargo 
porque lo intentamos, pero no 
hubo esas opciones”, dijo el 
delantero a DAZN.

Raúl de Tomás se unirá a 

la plantilla de Andoni Iraola a 
partir del 1 de enero de 2023 
y el colombiano cree que será 
“positivo” la llegada del delan-
tero a Rayo Vallecano para la 
segunda mitad de la campa-
ña.

“Va a ser muy positivo 
para el equipo. Es un gran 
jugador y cuántos mejores 
jugadores haya mejor para 
todos. El objetivo es alcanzar 
la permanencia lo antes po-
sible, el equipo cada vez más 
va creciendo y ahora queda el 
partido de Copa que es impor-
tante y hay que tomarlo con la 
importancia que se merece”, 
concluyó El Tigre.

¿Díaz vuelve ante un grande?: City - Liverpool 
por Carabao Cup

Cuadrado, con mala calificación tras victoria de 
Juventus

Falcao: “No es el mejor momento para un parón”

Se sortearon los octavos de la Copa de La Liga, en la que hay dos colombianos. Esa fase se jugará ape-
nas concluya el Mundial de Qatar.

Los medios italianos criticaron la participación del colombiano en el triunfo por la mínima diferencia 
ante Hellas Verona en la Serie A.

El delantero lamentó que el Mundial se juegue en este momento de la temporada. “Es algo atípico”, in-
dicó.

DEPORTES
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Frecuentemente hay más que aprender de las preguntas 
inesperadas de un niño que de los discursos de un hombre

— John Locke
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